
нет, вместе с ней уйдут с этого 

рынка и нынешние жулики. Кро-

ме тех, кто сумеет перековаться, 

научится зарабатывать, выпол-

няя свои прямые обязанности по 

оказанию населению жилищных 

услуг.

Но не спешите радоваться: 

нам-то, жильцам многоквартир-

ных домов, новая система не даст 

ни-че-го! И об этом коммуналь-

ный министр говорит без утайки: 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

За свалки уже бьют
В Подмосковье 
запахло серой, 
и пришло время 
искать «чертей 
отпущения»

Радиация – 
это серьезней, 
чем мы 
думали
Что делать с лунным 
проектом: отложить 
или продолжать

НАЧИСТОТУ 5

Максим 
Горький. 
Читать с 
осторожностью
Разговор с Дмитрием 
Быковым о писателе, 
пожелавшем переделать 
человечество

Алика СМЕХОВА:
Я устала играть 
красивых стерв

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Знаете ли вы, что 30% россий-

ских коммунальщиков – жу-

лики? В этом уверен министр 

строительства и ЖКХ России 

Михаил Мень. Цифра прибли-

зительная, но будет уточнена, 

когда Госдума примет во всех 

трех чтениях законопроект 

о прямых договорах жильцов 

многоквартирных домов с 

поставщиками воды, тепла, 

газа и других ресурсов, минуя 

управляющую компанию.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«К
ак только законопро-

ект будет принят, пла-

та за коммунальные 

услуги (газ, свет, теп-

ло, канализационные 

стоки) станет поступать напря-

мую ресурсоснабжающим орга-

низациям, а жилищные платежи 

(содержание дома и территории, 

лифты и пр.) – на счета управля-

ющих компаний (УК)», – обеща-

ет министр. А сегодня эти самые 

УК сплошь и рядом присваивают 

чужие деньги. По оценкам экспер-

тов, треть управляющих компа-

ний имеют основной заработок не 

от оказания услуг гражданам, а от 

многократной прокрутки средств, 

вовремя уплаченных жильцами 

за газ, свет, тепло, но не переведен-

ных далее по назначению – ресур-

соснабжающим организациям. То 

есть от жульничества. 

Нова я система п латежей 

должна была заработать с 1 апре-

ля, но теперь, видимо, запозда-

ет – слишком много противни-

ков. Ведь речь идет об огромных 

деньгах. По словам Михаила 

Меня, как только лазейка исчез-

Курочка по зернышку крадет
Как отучить посредников запускать руки в наши карманы? 

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Китай наглядно показыва-

ет: стабильность во власти 

не всегда сопровождается 

экономической стагнаци-

ей. Начало весны отмечено 

двумя резонансными поли-

тическими событиями. Почти 

синхронно с переизбранием 

президента России в Китае 

завершилась сессия Всеки-

тайского собрания народных 

представителей (ВСНП), в хо-

де которой председатель КНР 

Си Цзиньпин получил мандат 

на второй пятилетний срок.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Владимир Путин был одним из 

первых, кто направил китай-

скому коллеге поздравление. 

«Это решение Всекитайского 

собрания народных предста-

вителей стало еще одним сви-

детельством вашего высокого 

авторитета, признания ваших 

заслуг в обеспечении динамич-

ного социально-экономическо-

го развития страны, в защите ее 

интересов на международной 

арене», – сказано в телеграмме. 

Президент РФ также отметил 

достигнутый за последние годы 

во многом благодаря личным 

усилиям Си Цзиньпина «бес-

прецедентно высокий уровень 

отношений меж ду Россией 

и Китаем».

На пост заместителя пред-

седателя КНР утвержден Ван 

Цишань, правая рука лидера 

КНР, ранее занимавший долж-

ность руководителя Централь-

ной комиссии КПК по проверке 

дисциплины. Этот карающий 

орган, гроза коррупционеров 

во власти – включая членов По-

литбюро и Госсовета – ныне пре-

образуется в еще более мощную 

государственную структуру по 

борьбе с коррупцией.

Ранее ВСНП одобрило по-

правки в Конституцию КНР, 

ограничивающие пребывание 

на своем посту председателя 

КНР, а также его заместителя 

двумя сроками. Кроме того, Си 

Цзиньпин получил пост предсе-

дателя Центрального военного 

совета – высшего оборонного 

органа страны. Не стоит также 

забывать, что глава КНР являет-

ся одновременно лидером Ком-

партии Китая – руководящей 

и направляющей силы. Таким 

образом, Си сконцентрировал 

в своих руках колоссальную 

власть, и эта власть теперь за-

конодательно не ограничена 

временными рамками. Хотя 

сама процедура избрания не 

отменяется, и на этот пост мо-

жет претендовать кто-то дру-

гой. Еще одна поправка вносит 

в Конституцию идею Си о «раз-

витии социализма с китайской 

спецификой в новую эру», ста-

вя его вровень с Мао Цзэдуном 

и архитектором ки-

тайских реформ Дэн 

Сяопином.

Си навсегда
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Депутат и девушки
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На решение думской Комиссии по этике бурно 

отреагировало журналистское сообщество 

России. А вот читатели и телезрители едва ли 

обратят внимание на последствия бойкота 

законодательной деятельности Госдумы со 

стороны пишущей, вещающей и снимающей 

братии: им депутаты давно неинтересны – 

ни вместе, ни порознь. Вот если разве скандал 

какой...

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

И все-таки событие незаурядное: сразу несколь-
ко федеральных изданий фактически объявили 
бойкот парламентариям: сначала РБК заявил об 
отказе освещать работу парламента, а ИД «Ком-
мерсантъ» пообещал не привлекать в качестве 
ньюсмейкера депутата Леонида Слуцкого и ни-
чего не писать о Комиссии по этике. Затем к про-
тестной акции присоединились еще несколько 
СМИ, включая такую остро политизированную 
радиостанцию, как «Эхо Москвы». Мне почему-то 
сразу пришла на память строчка из Маршака: «От-
крывает рыба рот, но не слышно, что поет». Неужто 
такая рыбья участь может постигнуть депутатов 
Госдумы?

Да, нечасто «четвертая власть» грозит санкци-
ями законодательной ветви. Что называется, до-
пекло. И произошло это после того, как Комиссия 
Госдумы по этике отказалась обвинить депутата 
Слуцкого в домогательствах как минимум к трем 
журналисткам разных изданий. «Поведенческих 
нарушений не выявлено...» – резюмировала ко-
миссия о своем коллеге. Такой вывод скорее мож-

но услышать где-нибудь на конгрессе зоологов, но 
здесь-то речь идет о людях, да еще каких!

Сама эта история поначалау имела привкус 
скверного анекдота. В феврале было обнародова-
но признание журналистки международного рус-
скоязычного канала RTVI Екатерины Катрикадзе, 
поведавшей о том, как семь лет назад к ней, тогда 
еще сотруднице грузинского телеканала «Первый 
информационный кавказский», приставал с не-
пристойными предложениями депутат Госдумы 
Леонид Слуцкий.

То заявление вызвало противоречивую реакцию 
в обществе: кто-то возмутился и потребовал рас-
следования, кто-то увидел в этом элемент полити-
ческого давления на депутата со стороны недобро-
желателей, а кто-то просто похихикал: наконец-то 
и у нас, как в США, появился свой Харви Вайнштейн, 
и мы, того и глядишь, хотя бы по части скандалов с 
харассментом догоним и перегоним Америку. Во-
просы типа «Милая, а что же ты молчала семь лет?» 
перебивались намеками на желание журналистки 
попиариться на модной теме или даже получить при-
личную компенсацию от небедного депутата...

Но тут на сцене появляются еще две журналист-
ки, рассказывающие об аналогичных случаях до-
могательств со стороны Слуцкого. И официальный 
представитель МИДа добавляет масла в огонь, 
пуб лично припомнив случай, когда общение с 
господином Слуцким оставило тягостное пос-
левкусие. Как говорится в известном анекдоте, 
«тенденция, однако...». А на тенденцию надо как-
то реагировать, поскольку дело происходило не 
в ночном клубе, а в кулуарах Госдумы, где, сами 
понимаете, собираются серьезные люди и реша-
ют насущные государственные дела, 
к которым никак не относится приста-
вание к молодым журналисткам.

ВАЛЕНТИНА МАЙКОВА

ПРОФЕССОР
– Вы обратились по адресу: 
лично я сейчас зарабатываю 
больше, чем год назад. Так что на 
этот раз Росстат держит руку на 
пульсе!

ОЛЬГА КАРАСЕВА

ПЕНСИОНЕРКА
– Я не работаю, а пенсия где-то 
рублей на 500 подросла. Так что 
денег стало чуть больше, но ведь 
цены, как мне кажется, росли еще 
быстрее...

ВЛАДИМИР РЫБАЛЬЧЕНКО

ИНЖЕНЕР
– Это рост в пределах статистиче-
ской погрешности. Мы с коллега-
ми собрали консилиум и оценили 
свою прибавку: можем позволить 
себе 10 пачек сигарет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Жить стало веселее...
По данным Росстата, реальные располага-

емые доходы граждан в феврале выросли 

на 4,4%. Мы спросили москвичей, почув-

ствовали ли они на себе рост благосостоя-

ния.  

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Леонид Слуцкий задумался...

курсы 
валют

$56,8391 (–0,6563)

€70,3100 (–0,2599)

Более 1,5 тысячи
липовых контор, мошенников, неумех и халтурщиков 
вымело с коммунального рынка одно лишь введение 
лицензирования управляющих компаний. Надо двигать-
ся дальше
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– Для жильцов ровным счетом 

ничего не изменится: каждый 

месяц к ним будет приходить, 

как и сейчас, единый платежный 

документ (ЕПД) за оказанные ком-

мунальные и жилищные услуги. 

Подписывать специальные дого-

воры с ресурсниками жильцам 

не потребуется: это будет делать-

ся автоматически на основании 

первой же оплаты ЕПД. Но самое 

главное: нововведение не скажет-

ся на сумме в платежке – тарифы 

останутся прежними, поменяется 

только алгоритм их проведения. 

Не коснутся изменения и способов 

оплаты – банки, интернет-банки, 

автоплатежи – все, как привыкли 

люди. И, наконец, если ресурсо-

снабжающая компания не имеет 

возражений, то собственники на 

общем собрании вправе принять 

решение о сохранении существу-

ющей системы, когда договор с ре-

сурсоснабжающей компанией за-

ключает УК...

Вы все поняли, читатель? Вне-

дрением новой системы плате-

жей власть хочет всего-навсего 

навести элементарный порядок 

на управленческом уровне. Что-

бы разные звенья коммунальной 

системы не воевали друг с другом, 

не воровали друг у друга. 

А у нас-то, жильцов, совсем дру-

гие проблемы и вопросы. Почему, 

например, в одинаковых домах на 

соседних улицах плата за жилищ-

ные услуги отличается в 2–3 раза? 

Почему она растет не по дням, а по 

часам? Почему качество жилищ-

ного обслуживания у соседей, как 

правило, лучше, а нашему дому 

жаловаться бесполезно и некуда? 

И так далее.

Но у министра вместо ответа со-

вет: активизируйтесь! «На кухне 

критиковать УК легко, но прийти 

на собрание, изучить смету, при-

нять решение и проголосовать – 

уже требует сознательности».

Министр приводит цифры: 

одно лишь введение лицензиро-

вания управляющих компаний 

вымело с коммунального рынка 

более 1,5 тысячи из почти 12 ты-

сяч по всей стране липовых кон-

тор, мошенников, неумех и хал-

турщиков. За прошлый год по 

тем же причинам (в том числе 

по жалобам жильцов) лицензий 

лишились еще 437 управляющих 

компаний. Заработали жилищные 

инспекции, строже стала система 

контроля – пользуйтесь! Но для 

этого нужна активность жильцов. 

А где ее взять, если на 

общее собрание никого 

не дозовешься...

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

На Западе 
комментарии 
по поводу того, 
что лидер КНР 
стал «вечным», 
язвительны, 
но куда более 
сдержанны, чем 
те, что оценивают 
победу Владимира 
Путина. 
Сказывается 
экономическая 
мощь Китая
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15 полигонов
действуют в Подмосковье офици-
ально – и все они переполнены до 
верхних пределов. Остальные свал-
ки считаются стихийными

Финляндия готова предоставить площадку для встречи 
президентов России и США Владимира Путина и Дональда Трампа, сообщили в аппарате 

президента Саули Ниинистё

Скандально известная депутат Верховной рады
Надежда Савченко была задержана в здании парламента и заключена 

под стражу по подозрению в подготовке госпереворота

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны 

РФ

– Мы – как ледокол. 

У нашей армии все 

свое – можем плыть, 

и плыть, и плыть.

Дональд Трамп
президент США

– Фейковые СМИ 

сходят с ума, потому 

что они хотели, что-

бы я Путина раскри-

тиковал. Они непра-

вы! Ладить с Россией 

и другими – это хорошо, а не плохо.

Владимир 
Шувалов
первый вице-

премьер

– В Сингапуре, что-

бы победить кор-

рупцию, установили 

зарплату членам правительства такую 

же, как в крупных корпорациях. Пра-

вительство – это та же корпорация.

Аркадий 
Дворкович
вице-премьер

– У нас нет наме-

рения совершать 

р е в о л юц ион н ые 

действия в экономи-

ческой политике. Где-то есть пробле-

мы, но в целом, магистрально, счита-

ем, что движемся правильно.

Михаил Делягин
директор 

Института 

глобализации

– Люди не просто 

поддерживают пре-

зи ден та, но, ч то 

п р и н ц и п и а л ь н о 

важно, дают ему карт-бланш на каче-

ственное обновление как органов го-

сударственного правления, так и всей 

общественной жизни.

Юрий Нагибин
писатель 

(из дневника, 

23 марта 

1942 года)

– Я написал в рас-

сказе о том, какие 

замечательные люди 

здесь на фронте, на передовой, разуме-

ется, а не в военных ведомствах. И тут 

же испугался лжи и мысленно сказал 

себе: то и другое – пошлость. Второе – 

даже большая.

Бедняга Николя, или Месть из могилы
с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Второй день бьют рекорды 

просмотров выложенные в 

Сеть ролики из Волоколамска, 

где возмущенные жители 

наседают на главу района и 

подмосковного губернатора с 

криками «Позор!» и «Закройте 

свалку!». Градус кипения в тол-

пе зашкаливает: народ требу-

ет найти и наказать виновных 

в отравлении детей.

ГЛЕБ СОМОВ

П
ервоначально крайним 

оказался волоколамский 

начальник Евгений Гав-

рилов. На стихийном ми-

тинге у местной больницы 

чиновника затащили в толпу, не-

множко побили (главу – по голо-

ве), оторвали капюшон и сломали 

очки. Вторым едва не стал глава 

Подмосковья Андрей Воробьев, 

неосторожно приблизившийся 

к населению на расстояние вы-

тянутой руки. В губернатора по-

летели снежки, но охранники в 

шлемах и с дубинками оказались 

проворнее, подопечного успели 

отбить. Дальнейшим революци-

онным порывом волоколамцев 

может оказаться поиск чиновни-

ков в федеральном правитель-

стве, кому следовало бы задать 

исконно русский вопрос: «Тре-

тьим будешь?».

Бить человека по голове непра-

вильно, нехорошо. А что прика-

жете делать людям, если им не-

возможно дышать?

Напомним, что мусорный по-

лигон «Ядрово», из-за которого 

на неделе в Подмосковье прои-

зошли беспорядки, официально 

был открыт в трех километрах от 

районного центра Волоколамск в 

2008 году. А еще раньше функцио-

нировал в качестве «дикой свал-

ки» (по признанию чиновников – с 

1979 года). «Десятилетиями скла-

дывался мусор, формировались 

свалочные газы, но системы де-

газации здесь до сих пор нет», – 

оправдывается спасенный охра-

ной губернатор Воробьев. 

Хотя называть «Ядрово» насле-

дием проклятого прошлого было 

бы большим лукавством. Поли-

гон создавался на месте свалки с 

нарушением всех норм и правил 

уже в наше время с разрешения 

За свалки уже бьют
В Подмосковье запахло серой, и пришло время искать «чертей отпущения»

Губернатор 

Московской 

области 

Андрей 

Воробьев 

под градом 

вопросов 

и снежков.

•ЭХО•

Бывший президент Франции Николя Сарко-

зи 20 марта взят под стражу в управлении 

полиции Нантера, в пригороде Парижа, 

куда он прибыл на очередной допрос по 

делу о финансировании его избирательной 

кампании властями Ливии в 2007 году. 

Le Monde не без иронии сообщила: «Снова 

задержан Николя Саркози». Но за ехид-

ством скрывается нечто большее: картин-

ка системной коррупции в высших эшело-

нах французской власти. И эти люди учат 

остальной мир правилам хорошего тона?!

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В 2014-м Саркози уже отсидел сутки в КПЗ по 

обвинению в нарушениях закона на выборах 

2012 года. Ему вменяли, что он якобы выма-

нил на свою кампанию деньги у не совсем дее-

способной владелицы L’Oreal миллиардерши 

Лилиан Беттанкур. Тогда Николя оправдали 

«за отсутствием состава преступления». А пару 

лет спустя следствие заподозрило, что на тех 

же выборах штаб Саркози вдвое превысил ли-

мит на кампанию (22,5 млн евро), используя 

липовые счета пиар-агентства Bygmalion. Вину 

не доказали, но следствие не угомонилось. 

И вот опять...

Вообще-то Саркози уже десяток раз пред-

ставал перед юстицией по разным делам, но 

больше в качестве свидетеля. Теперь, правда, 

его задержали как подозреваемого и предъ-

явили обвинение в коррупции. А это серьезно. 

В первый же день опытного адвоката Саркози 

крутили до полуночи. Отпустили домой по-

спать, а наутро Николя явился на продолжение 

допроса. Пока он под домашним арестом до 

суда. Но дальше маячит тюрьма.

Впервые история о тайном участии Три-

поли в президентской кампании во Франции 

2007 года выплыла наружу после разгрома Ли-

вии и убийства полковника Каддафи. В марте 

2011-го сын покойного Сейф аль-Ислам пуб-

лично потребовал от президента Франции, 

развязавшего войну, вернуть Ливии миллио-

ны, потраченные на его выборы пятью года-

ми раньше. Сейф пообещал доказательства: 

номера банковских счетов и документы на 

переводы. Но от него отмахнулись: мол, чего 

не придумает с горя сынок диктатора.

Все стало понятнее, когда французское 

агентство Mediapart опубликовало скан-

дальные документы, принадлежавшие неза-

долго до того утопшему в Дунае под Веной экс-

министру нефте добычи Ливии Шукри Ганему. 

В них черным по белому фиксировались до-

говоренности Каддафи с Саркози о выделении 

французу 50 млн нефтедолларов на выборы. 

Саркози все опроверг и подал в суд за клевету.

В 2014-м телеканал France 3 TV показал ин-

тервью, в котором за полгода до смерти сам 

Муаммар Каддафи рассказывает о финанси-

ровании кампании Николя Саркози 2007 года. 

«Саркози – умственно отсталый, – сокрушался 

обманутый «инвестор». – Он должен быть бла-

годарен мне, что стал президентом Франции. 

Это мы предоставили ему средства, которые 

помогли ему победить на выборах. Для Ливии, 

если президент Франции выиграл выборы при 

нашей финансовой поддержке, это большая 

выгода». Такая вот месть из могилы.

С тех пор по делу о 50 млн Каддафи регу-

лярно трясли былое окружение президента 

Саркози. Там все отрицают на корню, но фак-

ты по ходу следствия выявились прелюбопыт-

ные. Внезапно заговорил «великий немой» 

– близкий к Елисейскому дворцу бизнесмен, 

француз ливанского происхождения Зиад Та-

киеддин, который, собственно, и организовал 

первую встречу Николя Саркози, тогда еще 

министра, с Каддафи в далеком 2005 году. 

Этого доверенного посредника, хранившего 

тайны не одного поколения французских по-

литиков, прихватили в 2016 году на каких-то 

комбинациях, и он обрел память! В частно-

сти, припомнил, как он трижды привозил из 

Ливии чемоданы, набитые купюрами по 500 

евро. Всего на 5 млн. 

У Клода Геана, будущего главы МВД и ди-

ректора избирательного штаба Саркози, сле-

дователи обнаружили характерные странно-

сти. Так, с 2003-го по 2012-й он снял со своего 

банковского счета, куда зачислялись все его 

официальные доходы, лишь 800 евро. На какие 

деньги все эти годы жил этот скромный чело-

век, предпочитающий наличные, остается для 

полиции загадкой.

А на новый допрос Саркози вызвали после 

ареста в январе в Лондоне бизнесмена Алек-

сандра Джури. Француз алжирского проис-

хождения родом из парижских пригородов, он 

тоже принимал участие в судьбе ливийских 

миллионов. Только не наличные самолетом 

таскал, а внезапно продал свою виллу в Муже-

не одному из ливийских фондов за рекордные 

10 млн евро, впятеро (!) выше цены рынка... 

Словом, круг вокруг Саркози сжимается, и 

отрицать очевидное все труднее.

Впрочем, непотопляемый Николя может 

выйти и сухим из воды. Как ни странно, боль-

шая часть политического истеблишмента 

Франции осудила показательное задержание 

экс-президента, ссылаясь на «непоправимый 

ущерб для имиджа страны». И политики, и 

пресса разводят руками: мол, у всех есть ске-

леты в шкафу, но вот так сразу сажать на нары 

уважаемого человека...

Очень похоже на дискуссии по Улюкаеву. Т

Депутат и девушки
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

В общем, так или 
иначе депутатская 
Комиссия по этике 

вынуждена была сойтись и 
разобраться с инцидентом, 
дать ему оценку. Комиссия 
признала, что поступили офи-
циальные жалобы на депутата 
Слуцкого от продюсера теле-
компании «Дождь» Дарьи Жук 
и корреспондента русской 
службы Би-би-си Фариды Ру-
стамовой. Обе девушки, как 
и Екатерина Катрикадзе (она не 
стала направлять официальную 
жалобу), сообщили о попытках 
домогательств со стороны Слуц-
кого, имевших место в 2014 
и 2017 годах. В закрытом режи-
ме комиссия заслушала и депу-
тата, и его обвинителей, а затем 
вынесла свой вердикт про не-
выявленные «поведенческие 
нарушения»...

Члены комиссии считают, что 
доказательств приписываемых 
их коллеге грехов не обнаруже-
но. Они тонко подметили: заяви-
тельницы озвучили претензии 
к Леониду Слуцкому практиче-
ски одновременно и в период 
выборов президента РФ, что, 
по словам депутатов, «свиде-
тельствует об избирательности, 
целенаправленности, а также 
спланированном характере 
действий заявительниц». Хотя 
где выборы президента, а где 
приставания к девушкам? И на 
чью мельницу лились девичьи 
слезы?

Люди умудренные обращают 
внимание и на такую законо-
мерность: на Слуцкого жалуются 
журналистки из либеральных 
российских, а то и вовсе ино-
странных изданий. Заговор? 
Или идеологическая неразбор-

чивость депутата? Ведь, судя 
по всему, его мало интересуют 
журналистки из патриотических 
и государственных СМИ, хотя 
и там полно молодых и привле-
кательных девушек. Это пахнет 
не только харассментом, но 
и дискриминацией по политиче-
ским признакам...

Впрочем, если говорить 
серьезно, эта история после 
решения Комиссии по этике об-
рела совершенно иной поворот. 
Дыма без огня не бывает, судя по 
всему, описанные журналистка-
ми эпизоды – вовсе не плод их 
фантазий. Понятно, что и доказа-
тельств в таких случаях бывает 
немного, если, конечно, девушка 
заранее не спрятала где-то 
в шелках диктофон и микрокаме-
ру. Но члены Комиссии по этике 
по крайней мере могли бы от-
дельно вынести предупреждение 
коллегам-депутатам, чтобы те 
в своей многотрудной деятель-
ности не давали и намека для 
подобных обвинений. Вместо 
этого нам продемонстрирована 
натуральная круговая порука.

Тут самое время напомнить, 
что во время поздравления дум-
ских журналисток с недавним 
Женским днем спикер Госдумы 
Вячеслав Володин вообще пред-
ложил журналисткам уходить из 
думского пула, если те так опа-
саются за свою неприкосновен-
ность. Суровое, но честное пред-
упреждение! А вот депутатам за 
свою неприкосновенность, как 
выясняется, можно не опасать-
ся. Хотя, думаю, остаться без 
рупора для оглашения на всю 
страну своих законодательных 
инициатив для них куда страш-
нее. Особенно весной, в пору 
всевозможных обострений. Т

властей и под руководством впол-

не грамотных и всем известных 

людей. Скажем, генеральным 

директором ООО «Ядрово», вла-

дельцем полигона, стал первый 

заместитель главы района по 

ЖКХ Алексей Сулимов, который 

в 2016 году баллотировался на 

пост мэра Волоколамска. Район-

ной администрации и поныне на 

одну четверть принадлежит этот 

полигон, уже отравивший воздух 

во всей округе.

И не только воздух. Полигон 

находится неподалеку от реки 

Городни, впадающей в реку 

Ламу – приток Иваньковского 

водохранилища, входящего в 

систему обеспечения питьевой 

водой всего Московского регио-

на. «Как только ядовитые стоки 

«Ядрово» доползут до ближайшей 

речки, мало никому не покажет-

ся», – говорят местные специали-

сты-экологи.

Год назад население Волоко-

ламска забило тревогу: вонь от 

свалки душит город. Но владель-

цам «Ядрово» эта вонь приносила 

177,2 млн рублей выручки в год, 

и МЧС вынесло заключение: 

превышение уровня опасных 

веществ на территории города 

чтобы отправить в места отды-

ха максимальное количество 

детей...»

Этот сюжет мы уже видели в 

кинокомедии «Ширли-Мырли» 

с незамысловатым сюжетом: в 

Якутии найден невероятных раз-

меров алмаз, продажа которого 

может обеспечить всем жителям 

страны трехлетний отдых на Ка-

нарских островах. И вот в финале 

картины счастливые обыватели 

в обнимку с начальниками уже 

все летят, летят, летят...

Однако в реальной жизни даже 

с Канарских островов рано или 

поздно приходится возвращать-

ся. Каких же козлов или чертей 

мы тогда начнем искать?

P.S. Точное число действующих 
мусорных полигонов и свалок ТБО 
в Московской области неизвест-
но. В 2012 году их числилось 39, 
из которых лишь два строились с 
учетом специфики использования 
и экологических норм. Остальные 
можно назвать братьями-близнеца-
ми полигона «Ядрово». Официально 
действующими нынче являются 
15 подмосковных полигонов, емко-
сти их использованы практически 
до верхних пределов.  Т  

не зафиксировано, угрозы для 

жителей нет.

Горожане не унимались: два 

протестных митинга проведе-

но в прошлом году, а в марте 

нынешнего года состоялся еще 

один – с участием 5 тысяч че-

ловек. Но хотя бы одну бригаду 

специалистов прислали на обсле-

дование «Ядрово» из областного 

Министерства экологии – чтобы 

поставить диагноз свалке, при-

нять срочные меры по временной 

нейтрализации скапливающихся 

ядовитых отходов. Увы... 

А на этой неделе случился 

мощный выброс свалочного газа 

с отравлением более 50 детей из 

разных школ города. Едва избе-

жавший самосуда губернатор 

Андрей Воробьев тут же заявил: 

«Мы обязательно предусмотрим 

все необходимые мероприятия, 
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Си навсегда

Курочка по зернышку крадет
Но, быть может, никуда не нуж-

но звать? Один мой дотошный 

приятель активно участвует в 

управлении своим домом... по интернету. 

Регулярно заходит на сайт, просматрива-

ет бухгалтерию управляющей компании: 

приход-расход. Читает объявления: суро-

вая зима привела в негодность часть ограды 

большого цветника под окнами – ремонтни-

ки берутся исправить за две сотни тысяч. 

Согласен? Тогда голосуй. Можешь найти 

дешевле – предлагай. И так далее. Чем не 

общее собрание? 

Жаль, что проходит оно... под Нью-

Йорком, в одном из пригородов. Обяза-

тельное создание и ведение такого сайта 

записано в контракте, заключенном между 

управляющей компанией и жильцами.  

Похожим способом управляется и мно-

гоэтажное жилье в Германии, Франции, 

Бельгии или Италии. Разумеется, в каждой 

стране свои особенности, но есть и общий 

принцип – полная информированность 

жильцов через интернет. И обратная связь 

между управляющей компанией и жильца-

ми – тоже через соответствующие порталы.

Может быть, пора создавать аналогичную 

систему в России?

В Москве уже имеется база – портал «Ак-

тивный гражданин». Запущен проект «Элек-

тронный дом», позволяющий проводить со-

брания собственников жилья в электронной 

форме. И даже на наших глазах реализован 

первый проект – голосование по программе 

реновации панельного жилья. 

А ведь когда в прошлом году городские 

власти предложили жителям пятиэтажек 

определить судьбу своих домов путем 

электронного голосования на «Активном 

гражданине», это вызвало шок. Скептики 

говорили, что никто не будет нажимать на 

непонятно какие кнопки. Что результаты 

чиновники «нарисуют» какие им угодно. Что 

электронное голосование вообще не подхо-

дит для решения такого серьезного вопроса, 

как реновация и переселение тысяч семей...

Как известно, все получилось ровно на-

На Западе по этому 

поводу ожидаемо по-

явились язвительные 

комментарии. Хотя куда более 

сдержанные, чем те, что оцени-

вают победу Владимира Пути-

на, – сказывается экономическая 

мощь Китая и его огромный то-

варооборот с Новым и Старым 

Светом (намного больше, чем 

с Россией). Например, респекта-

бельный журнал «Экономист», 

называя Си Цзиньпина «самым 

влиятельным в мире лидером», 

пишет, что форма правления 

в Китае «превратилась из авто-

кратии в диктатуру, а лидер КНР 

стал «вечным». Издание замеча-

ет, что такого не было со времен 

Мао Цзэдуна, и делает вывод: по-

явившиеся 25 лет тому назад на-

дежды Запада на развитие демо-

кратии в Китае не оправдались.

По мнению журнала, в рамках 

антикоррупционной кампании 

Си устранял своих политических 

конкурентов, а проводя масштаб-

ную реорганизацию Народно-

освободительной армии Китая 

(НОАК), добивался абсолютного 

контроля со стороны КПК и себя 

лично. Следует помнить, пишет 

«Экономист», что «Китай ввел 

ограничения на сроки правления 

главы государства, чтобы стране 

не пришлось заново пережить 

хаос единоличного правления 

Мао Цзэдуна».

При этом западные эксперты 

признают: то, как разбогател Ки-

тай, никто и представить себе не 

мог. На эту страну приходится 

13% объема мирового экспорта, 

12 из 100 крупнейших по объему 

капитала компаний мира – ки-

тайские. КНР стала не только эко-

номическим, но и политическим 

и идеологическим конкурентом 

США, предлагая собственную 

модель внутреннего управления 

и взаимоотношения государств 

на принципе взаимной выгоды.

На реализацию инициативы 

Си «Один пояс и один путь» КНР 

инвестирует около триллиона 

долларов. На фоне таких масшта-

бов меркнет даже знаменитый 

«план Маршалла» для послево-

енной Европы. Вопрос, можно ли 

это реализовать за 5 или 10 лет, 

британский журнал не ставит.

Англичане не пишут и о том, 

что успехов удалось добиться при 

непосредственном участии Си. 

А между прочим, за последние 

пять лет в китайских городах 

с. 1

с. 1

17 марта 2018 

года. Си Цзиньпин 

переизбран 

на должность 

председателя КНР

66 млн
новых рабочих мест соз-
дано в Китае только за 
последние пять лет. Это 
больше, чем население 
Великобритании

Ввести прогрессивную шкалу НДФЛ 
призвал глава комитета ГД Анатолий Аксаков. Ставка предлагается 

дифференцированная – от 13 до 35%, в зависимости от доходов граждан

Росстат сообщил, что безработица в феврале 
снизилась до 5%. Согласно методике МОТ, в России сегодня не имеют работы 

3,8 млн человек трудоспособного возраста
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Алексей Макаркин
ведущий эксперт Центра 

политических технологий

– Дмитрий Медведев держится 
довольно уверенно. Главное – он 
лоялен Кремлю и абсолютно пред-
сказуем. Прошлогодний коррупци-
онный скандал с уточками как-то 
подзабылся. Если бы назначение 
проходило сегодня-завтра, Медве-
дев вполне мог бы остаться у руля. 
Однако не значит, что интрига с 
постом премьера исчерпана – она 
сохраняется. Никто ведь не мог по-
думать, что в 2004 году премьером 
окажется Фрадков, а в 2007-м – 
Зубков. Тут важнее, какую модель 
управления выберет президент. 
Возможно, именно от этого бу-
дет зависеть фамилия будущего 
премьера. Любой глава прави-
тельства распрощается с популяр-
ностью, если президент одобрит 
повышение налогов и пенсионного 
возраста.

Василий Колташов
руководитель Центра 

политэкономических 

исследований

– С большой печалью оцениваю 
вероятность сохранения Медве-
дева на своем посту как высокую. 
Команда Дмитрия Анатольевича 
плохо показала себя после обос-
трения кризиса. Получив отно-
сительно стабильную экономику, 
правительство проигнорировало 
шторм. И грянул острейший кризи-
са. Хотя более компетентные люди 
могли бы смягчить удар. Прави-
тельству нужны специалисты. Пора 
конкурировать на уровне государ-
ства и национального рынка. Надо 
завоевывать внешние рынки, а 
иностранные товары замещать 
своими. О кандидатуре премьера в 
Кремле пока думают. А вообще-то 
глава правительства – фигура во 
многом символическая. Более зна-
чимы для дела вице-премьеры.

Дмитрий Травин
экономист, профессор 

Европейского университета 

в Санкт-Петербурге

– Отвечая на ваш вопрос, я всту-
паю в область чистого гадания. 
Одним силам интересно сохранить 
Медведева, другим – утопить. 
А кому-то ведь придется проводить 
непопулярное и даже вредное для 
экономики повышение налогов... 
Такими точечными мерами власть 
хочет залатать грядущие прорехи 
в бюджете, но к стратегии раз-
вития все это не имеет никакого 
отношения.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Скорее всего, Медведева не 
тронут. А кому он, собственно, 
мешает? Человек давно доказал 
свою лояльность Кремлю. А про-
водить серь езные реформы там 
опять опасаются, нам бы день 
продержаться... Конечно, в теории 
могут выдвинуть Сергея Собянина, 
а Москву отдать Киреенко, дока-
завшему свою эффективность при 
организации президентских вы-
боров. Но для Кремля Собянин все 
же привычнее в качестве мэра. 
Татьяна Голикова? Она раздражает 
коллег тем, что подробно описы-
вает разбазаривание федераль-
ного бюджета. Неплохие шансы у 
Сергея Шойгу. А вот премьерство 
Володина под большим вопросом: 
полагаю, скандал с депутатом 
Слуцким – не что иное, как атака 
на спикера. В общем, как говорят 
«пикейные жилеты», поживем – 
увидим.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кто 
следующий 
премьер?
Впервые в новом году рейтинг 

одобрения премьера Дмитрия 

Медведева упал ниже 40%, 

фиксируют социологи Левада-

Центра. И это перед тем, как 

в мае президент переназначит 

Кабинет министров. Кому 

светит должность нового 

премьера? А ведь она может 

оказаться «расстрельной»: 

снова во весь голос говорят 

о повышении налогов 

и возраста выхода на пенсию, 

о других непопулярных мерах, 

которые все откладывались 

на «послевыборы»...

ВОПРОС «ТРУДА»

Управление 
многоэтаж-
ным жильем 
в Германии, 
США, Фран-
ции, Бельгии 
или Италии 
имеет свои 
особенности, 
но есть и об-
щий принцип: 
полная ин-
формирован-
ность жиль-
цов через 
интернет

Есть и юридическая проблема. По Жи-

лищному кодексу, чтобы путем электрон-

ного голосования принимать значимые 

решения, сначала надо хотя бы раз собрать-

ся вместе и провести очное голосование о 

переходе на электронный формат. Сделать 

это непросто, но попробовать стоит. «Если 

проект «Электронный дом» будет реализо-

ван, Москва станет первым городом в Рос-

сии, жители которого смогут реально (а не 

на бумаге) принимать множество решений 

о судьбе своих домов», – говорит столичный 

мэр.

Но, быть может, параллельно нужно соз-

давать систему электронного функциониро-

вания управляющих компаний и электрон-

ного контроля за их действиями со стороны 

общественности? Коммунальные жулики 

ловят рыбку только в мутной воде, а в про-

зрачном аквариуме уже не получится. Т

полной ликвидации нищеты 

к 2020 году, создания «зеленого 

Китая», модернизации здраво-

охранения и образования.

На этом пути Китай ждут но-

вые вызовы. Как отмечает «Синь-

хуа», «ВВП на душу населения 

в Китае превысил 8000 долла-

ров, но все еще сильно отстает 

по этому показателю от США 

(57 000 долларов). Структура 

промышленности Китая требует 

модернизации, инновационный 

потенциал недостаточно силен, 

стране предстоит устранить 

риски в финансовой системе, 

дисбалансы в территориальном 

развитии».

Руководство Китая в полной 

мере осознает ответственность, 

понимая, что внешние конку-

ренты не сидят сложа руки, 

а «внутренние противоречия на-

растают». За годы реформ (а с ли-

беральной точки зрения – «втя-

гивания КНР в цивилизованный 

мир») в Китае вырос слой элиты, 

ориентированный на Запад (так 

же как и в России). Борьба с кор-

рупцией – это и борьба с элита-

ми, которые перестали понимать 

свои задачи перед страной. В Ки-

тае не хотят допустить развития 

ситуации по сценарию СССР. Пе-

чальный опыт развалившейся 

сверхдержавы, а также просчеты 

реформаторов в России и в быв-

ших соцстранах внимательно 

изучают целые научные инсти-

туты и центры, которые дают 

свои рекомендации руководству.

Китай идет своим путем, при-

чем социалистическим, и делает 

все, чтобы сконцентрироваться 

и не споткнуться на мелочах. Т

оборот. В «Активном гражданине» прого-

лосовали 137 тысяч жителей пятиэтажек. 

По итогам 4079 домов вошли в программу 

реновации, 276 домов отказались от учас тия 

в ней. Система сработала. 

Теперь обсуждается следующий шаг – ис-

пользование «Активного гражданина» для 

проведения голосований жителей домов по 

самым разным вопросам: установка шлаг-

баума, выборы старших по дому и подъезду, 

очередность ремонта общедомовых систем, 

в какой цвет красить подъезды и многое 

другое. Столичные власти поддерживают 

проекты электронных голосований. Хотя, 

разумеется, возможность высказать свое 

мнение должна быть и у тех жителей, ко-

торые не зарегистрированы в «Активном 

гражданине», то есть нужно предусмотреть 

альтернативные каналы информирования 

– по электронной поч те или СМС. 

4079
московских домов вошли 
в программу реновации, 
276 домов отказались 
от учас тия в ней

Трудно избавиться от ощущения, что российским 
либералам важны не результаты, а сам процесс. 
Глава Центра стратегических разработок Алексей 
Кудрин, демонстрирующий желание снова вер-
нуться во власть, рассказал деловому изданию о 
трех главных задачах, которые должно выполнить 
правительство. Это, во-первых, запуск реформы 
управления – «государство должно меняться и по-
казывать пример стране... оказывать более каче-
ственные услуги населению». Во-вторых, следует 
определить приоритеты развития, среди которых 
«вложения в образование и медицину», а также «в 
инфраструктуру – кровеносную систему страны». 
А еще поддержать предпринимателей, превратить 
преимущественно сырьевую экономику в глобаль-

но конкурентоспособную и экспортно ориентиро-
ванную». «У будущего правительства будет лишь 
два года на то, чтобы реализовывать повестку 
изменений, – предупреждает Кудрин. – Это даже 
не окно возможностей, а форточка. За эти два года 
надо делать все то, что откладывали на протяжении 
последних лет...»

Хочется спросить, а что же раньше делал в Белом 
доме бывший «лучший министр финансов» и к тому 
же вице-премьер? Он ведь сам в правительстве про-
сидел с 2000-го по 2011-й, когда был со скандалом 
отправлен в отставку. И вот теперь он же призывает 
сделать то, до чего у самого руки не доходили больше 
10 лет? Как тут не вспомнить пословицу: «Вы их в 
дверь, а они в окно». Или даже в форточку...

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Вы их в дверь, а они в форточку

было создано 66 млн новых ра-

бочих мест, что по численности 

сравнимо с населением Велико-

британии. По данным МВФ и 

Всемирного банка, ВВП Китая 

уже в 2016 году превзошел по-

казатель США (21 трлн долларов 

против 18 трлн).

Такое мощное развитие до-

стигнуто в крайне сложной 

стране благодаря грамотному 

управлению, которое обеспечи-

ло плавное проведение реформ в 

интересах разных слоев китай-

ского общества. Вот на этот по-

сыл и следует полагаться при 

оценке происходящих полити-

ческих изменений. Прошел тот 

этап, когда допускалась конку-

ренция в руководстве страны. 

Китай вступает в эпоху нового 

развития, стоит перед серьез-

ными внутренними и глобаль-

ными вызовами уже как по-

литический и экономический 

лидер мира. Поставлены задачи 
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20 лицензионных участков с 38 от-

крытыми месторождениями.

Продолжается освоение од-

ного из самых перспективных 

гринфилдов «Роснефти» – Юруб-

чено-Тохомского месторождения 

в Восточной Сибири. Извлекаемые 

доказанные и перспективные за-

пасы нефти уникального место-

рождения, имеющего сложное 

геологическое строение, превы-

шают 520 млн тонн. Сейчас на ме-

сторождении начата эксплуата-

ция установки подготовки нефти 

(УПН-1) в режиме комплексного 

технологического опробования, 

завершаются строительно-мон-

тажные работы на объектах пер-

вой очереди проекта и продолжа-

ются эксплуатационное бурение, 

дальнейшее развитие производ-

ственной и сопутствующей инфра-

структуры. Совокупная добыча 

данных на Эргинском и Юрубчено-

Тохомском месторождениях в 2017 

году составила около 1 млн тонн, а 

суточная добыча в конце года уже 

превысила 50 тысяч баррелей.

В соответствии с планом продол-

жается развитие двух других грин-

филдов компании – Сузунского и 

Восточно-Мессояхского месторож-

дений. Суммарно на обоих место-

рождениях за 2017 год было добыто 

более 5,7 млн тонн нефти. Про-

мышленная добыча на Сузунском 

месторождении началась в августе 

2016 года, оно входит в Ванкорский 

кластер, который считается визит-

ной карточкой «Роснефти». Сейчас 

на проекте ведется строительство 

второй очереди установки подго-

товки нефти (УПН).

Восточно-Мессояхское место-

рождение, являющееся самым 

северным в России материковым 

нефтеконденсатным промыс-

лом, было запущено в сентябре 

2016 года. Сейчас на месторожде-

нии идет расширение объектов 

подготовки центрального пункта 

0,7%, Shell сократила добычу угле-

водородов на 0,1%, а добычу нефти 

и газового конденсата – на 0,7%. По 

итогам 2017 года доля компании в 

добыче нефти в РФ составила около 

41%, а в мировой добыче – 6%.

В 2017 году компания нарасти-

ла эксплуатационное бурение на 

29,5% по сравнению с предыдущим 

годом – до 12 млн метров. Число 

новых введенных скважин было 

увеличено на 28% (до 3,4 тысячи 

единиц), доля горизонтальных 

скважин была повышена до 36% с 

32% в 2016 году. Количество новых 

горизонтальных скважин с много-

стадийным гидроразрывом пласта 

(МГРП) увеличилось на 67%. Доля 

собственного бурового сервиса 

в общем объеме проходки сохра-

нилась на уровне порядка 60%. 

Существенное увеличение доли 

горизонтальных скважин – цель, 

заложенная в одобренной советом 

директоров в декабре 2017 года 

новой стратегии компании – «Рос-

нефть-2022».

Одним из ключевых достиже-

ний 2017 года стал опережающий 

рост добычи нефти на ключевом 

добывающем активе компании – 

«РН-Юганскнефтегаз». По ито-

гам 2017 года рост производства 

нефти на предприятии составил 

4,5% (свыше 66,5 млн тонн), а в IV 

квартале суточная добыча до-

стигла 190 тысяч тонн (более 69 

млн тонн в годовом выражении). 

«РН-Юганскнефтегаз» стал ярким 

примером того, как переломить 

тренд по добыче на зрелых место-

рождениях. Результат достигнут 

за счет применения современных 

технологий в области бурения, его 

технического сопровождения, а 

также методов повышения нефте-

отдачи пласта с использованием 

операций гид роразрыва пласта и 

многостадийного гид роразрыва 

пласта. По результатам опытно-

промышленных испытаний на 

Приразломном и Приобском ме-

сторождениях цикл бурения го-

ризонтальных скважин с МГРП 

сократился более чем в два раза.

«Роснефть» рассчитывает обе-

спечить рост производственных 

показателей и на других браун-

филдах (месторождения, нахо-

дящиеся в длительной эксплуа-

тации). В частности, благодаря 

предоставлению правительством 

РФ инвестиционных стимулов 

Самотлорскому месторождению 

в форме ежегодного снижения 

НДПИ на 35 млрд рублей в тече-

ние 10 лет. За 50 лет эксплуата-

ции суммарная добыча на Самот-

лоре превысила 2,7 млрд тонн, 

пробурено 19 тысяч скважин. 

При этом обводненность добы-

ваемой продукции в настоящее 

время составляет около 96%. Ос-

новная часть запасов Самотлора 

приходится на пласты, отличаю-

щиеся низкой проницаемостью и 

невысоким насыщением нефти. 

Оставшаяся часть – краевые зоны 

выработанных пластов. В услови-

ях текущего уровня фискальной 

нагрузки такие характеристики 

месторождения могли привести 

к низкой рентабельности инве-

стиций в бурение новых скважин 

и падению добычи на месторож-

дении.

Совет директоров «Роснефти» 

в декабре 2017 года утвердил 

ключевые параметры Програм-

мы развития Самотлорского 

месторож дения. Компания 

в ближайшие 10 лет пробурит 

более 2,4 тысячи скважин. Это 

даст дополнительную добычу 

в объеме более 50 млн тонн. 

В результате реализации рас-

ширенной Программы развития 

Самотлора налоговые отчисле-

ния в бюджеты всех уровней 

составят 1,7 трлн руб лей. Ин-

вестиционные стимулы позво-

лят придать новый импульс 

развитию одного из крупней-

ших нефтяных месторождений 

страны и принесут ощутимый 

мультипликативный эффект для 

российской экономики. Среди 

других крупных зрелых акти-

вов, продемонстрировавших 

рост суточной добычи, можно 

выделить «РН-Няганьнефтегаз» 

(+1,6%), «Варьеганнефтегаз» 

(+0,7%), а также «Самаранеф-

тегаз» (+1,4%).
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«Роснефть» завершила бурение первой сверхглубоководной 
поисково-оценочной скважины «Мария-1» на лицензионном участке «Западно-Черноморская площадь». Полученные 

результаты внушают уверенность в открытии крупных нефтегазовых месторождений в российской акватории Черного моря

•СОБЫТИЕ•

«Роснефть» опубликовала на 

этой неделе отчетность по 

итогам 2017 года, который, 

без условно, стал для нее знако-

вым. Компания завершила цикл 

стратегических приобретений 

и утвердила стратегию, кото-

рая нацелена на достижение 

технологического лидерства. 

В 2017 году была реализована 

пятилетняя программа преобра-

зований, в результате которой 

«Роснефть» приобрела свой со-

временный облик. Теперь ком-

пания переходит к новому этапу. 

Стратегия «Роснефть-2022», 

утвержденная советом директо-

ров компании, задает ориенти-

ры на следующие пять лет.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Д
окумент предусматрива-

ет увеличение доходности 

бизнеса и отдачи от основ-

ных активов за счет интен-

сификации их разработки, 

фокус на реализации ключевых 

проектов и изменение управ-

ленческой модели, что позволит 

ускоренно тиражировать новые 

технологии и перевести компанию 

на качественно новый уровень с 

учетом вызовов цифровой эпохи. 

К 2022 году за счет органического 

роста «Роснефть» намерена дове-

сти объем добычи жидких углево-

дородов до 250 млн тонн. Реализа-

ция стратегии прибавит 15–20% 

к действующей капитализации 

компании.

Новая стратегия вызвала поло-

жительные отклики акционеров и 

инвесторов, точно так же как и из-

менения в дивидендной политике 

компании, в соответствии с кото-

рыми минимальный уровень ди-

видендных выплат был увеличен 

с 35 до 50% от чистой прибыли по 

МСФО. В 2017 году «Роснефть» вы-

платила дивиденды акционерам 

в размере 104 млрд рублей, в том 

числе 63,4 млрд рублей по итогам 

работы за 2016 год и 40,6 млрд руб-

лей – промежуточные дивиденды 

по итогам I полугодия 2017-го.

«Уверенное развитие «Роснеф-

ти» стабилизирует всю российскую 

экономику, повышает предсказуе-

мость ее развития и является весо-

мым аргументом в пользу долго-

срочных стратегий развития и 

эффективных институтов, обеспе-

чивающих их реализацию, – отме-

чает директор Института проблем 

глобализации Михаил Делягин.

«Наблюдая за развитием компа-

нии последние пять лет, – отмечает 

директор Центра политической ин-

формации Алексей Мухин, – мож-

но уверенно прогнозировать, что 

реализовать свою стратегию у нее 

получится и в течение этого вре-

мени мы будем свидетелями зна-

чительного усиления российского 

присутствия в сфере мирового ТЭК, 

в том числе благодаря «Роснефти».

Такого же мнения придержива-

ется известный публицист Никита 

Кричевский. «Все последние годы 

злые языки и «независимые экс-

перты» то и дело пытаются найти 

изъяны в работе «Роснефти», – пи-

шет он. – Пытаются – и не могут, 

переходя к апокалипсическим 

прогнозам относительно будущего 

компании. А пока «собаки лают», 

крупнейшая публичная нефтега-

зовая корпорация мира методично 

движется вперед. Поступательно, 

интегрально, рачительно».

Лидер по добыче и запасам
«Роснефть» в 2017 году осталась 

бессменным мировым лидером 

отрасли среди публичных ком-

паний по объему добычи углево-

дородов и жидких углеводородов. 

Компания по итогам 2017 года 

увеличила добычу углеводородов 

на 6,5% – до 281,7 млн тонн н. э., а 

ее среднесуточная добыча выросла 

до 5,72 млн барр. н. э. Добыча жид-

ких углеводородов за 12 месяцев 

составила 225,5 млн тонн, что на 

7,6% выше показателей 2016 года.

«Роснефть» в 2017 году показала 

одну из лучших динамик роста до-

бычи среди мировых мейджоров. 

Total увеличила добычу углеводо-

родов и жидких углеводородов, 

соответственно, на 4,7% и 5,9%, 

ExxonMobil – на 1,7% и 3,5%, Chevron 

– на 5,2% и 0,2%, Statoil – на 5,2% и 

Стратегия роста
Крупнейшая публичная нефтегазовая корпорация мира методично и поступательно движется вперед

Гринфилды и новые 
технологии
Компания продолжает активное 

освоение новых перспективных 

месторождений – так называемых 

гринфилдов, при разработке кото-

рых используются новые техноло-

гии бурения (включая скважины 

с горизонтальным окончанием).

Благодаря стратегическим 

приобретениям, совершенным 

в этом году, на территории ХМАО-

Югры – основного нефтегазодо-

бывающего региона присутствия 

компании – был сформирован и за-

пущен в эксплуатацию Эргинский 

кластер с суммарными запасами 

259 млн тонн нефти и состоялась 

отгрузка первой партии товарной 

нефти в трубопроводную систе-

му «Транснефти». Интегральный 

подход к разработке Эргинского 

участка и Кондинской группы 

месторождений  – единая система 

транспорта, энергоснабжения, 

управления разработкой – по-

зволит обеспечить высокую си-

нергию и ускоренное освоение 

ресурсного потенциала кластера. 

При реализации проектов по ос-

воению гринфилдов в ХМАО будет 

также использоваться развитая 

инфраструктура крупнейшего до-

бычного актива компании – «РН-

Юганскнефтегаз».

При реализации Эргинского 

проекта применяются передовые 

технологии добычи трудноиз-

влекаемых запасов, в том числе: 

управляемое в режиме реального 

времени горизонтальное бурение, 

технологии многостадийного гид-

роразрыва пласта с использовани-

ем сверхпрочного полимерного 

проппанта, методы «умного» заво-

днения и иные технологии увели-

чения отдачи пласта. Уже введены 

в эксплуатацию 133 скважины про-

тяженностью до 4,5 тысячи метров, 

на следующих этапах будет про-

бурено 2420 скважин с долей гори-

зонтальных добывающих скважин 

93%, обустроены более 100 кусто-

вых площадок с необходимой для 

их эксплуатации инфраструкту-

рой. При этом максимальный уро-

вень годовой добычи Эргинского 

кластера составит 8,8 млн тонн.

Компания начала промыш-

ленну ю эксп луатацию трех 

месторождений Уватского про-

екта – Северо-Тямкинского, Севе-

ро-Тамаргинского и Косухинского. 

Извлекаемые запасы по категории 

АВ1С1+В2С2 указанных месторож-

дений на 1 января 2018 года состав-

ляют около 54 млн тонн нефти. 

Уватский проект является одним 

из приоритетных в деятельности 

«Роснефти». В его состав входят 

сбора нефти (ЦПС). Извлекаемые 

запасы нефти и конденсата ме-

сторождения составляют более 

340 млн тонн.

Газовый бизнес
В рамках мировой тенденции 

использования газа как самого 

экологичного ископаемого то-

плива «Роснефть» продолжает на-

ращивать его добычу. По итогам 

2017 года добыча газа «Роснефти» 

составила 68,41 млрд кубометров 

(рост на 2% по сравнению с 2016 

годом). Рост добычи обусловлен 

несколькими факторами, среди 

которых приобретение в IV кварта-

ле 2016 года активов «Башнефти», 

запуск в 2017 году в «Варьеганнеф-

тегаз» новых скважин и увеличе-

ние сдачи газа через Тюменскую 

компрессорную станцию после 

реконструкции, а также запуск 

новых и оптимизация режимов 

работы действующих скважин 

в «Сибнефтегазе».

Компания видит серьезный 

потенциал развития газового 

бизнеса. Еще в 2016 году она ста-

ла крупнейшим независимым 

производителем газа. Согласно 

стратегии развития компании 

«Роснефть-2022», реализация ос-

новных проектов по добыче газа 

в срок позволит «Роснефти» занять 

долю в 20% на газовом рынке РФ 

при росте добычи до показателей 

выше 100 млрд кубометров.

В среднесрочной перспективе 

интенсификация добычи на зре-

лых месторождениях и активная 

разработка новых перспективных 

нефтяных и газовых проектов, 

включая Ванкорский и Эргинский 

кластеры, Русское, Харампурское 

и Северо-Комсомольское место-

рождения, Роспан, Кынско-Часель-

скую группу месторождений, обес-

печит возможности увеличения 

объемов добычи компании за счет 

органического роста. Уровень по-

лезного использования попутного 

нефтяного газа (ПНГ) в 2017 году 

составил 89,2%.

Самая мощная ресурсная 
база
В компании уделяют особое вни-

мание геологоразведке и стабиль-

ному приросту запасов на имею-

щихся лицензионных площадях, 

включая новые регионы и аркти-

ческий шельф, а также интегра-

ции и наращиванию ресурсной 

базы на новых активах и лицен-

зионных участках. Согласно дан-

ным DeGolyer and MacNaughton, 

доказанные запасы углеводо-

родов «Роснефти» на 31 декабря 

2017 года по классификации SEC 

составили 39,907 млрд барр. н. э. 

(5,395 млрд тонн н. э.). За год ве-

личина запасов выросла на 6%. При 

этом органический коэффициент 

замещения доказанных запасов 

углеводородов в 2017 году по клас-

сификации SEC составил 184% при 

расчете в тоннах нефтяного экви-

валента и 186% при расчете в бар-

релях нефтяного эквивалента. По 

уровню обеспеченности доказан-

ными запасами и коэффициенту 

замещения доказанных запасов 

компания с заметным отрывом 

лидирует среди крупнейших ми-

ровых публичных компаний, при 

этом демонстрируя самые низкие 

затраты на поиск и разработку за-

пасов.

В октябре «Роснефть» объявила 

об открытии на Хатангском участ-

ке нефтяного месторождения с 

извлекаемыми запасами 81 млн 

тонн (геологические запасы оце-

ниваются в 298 млн тонн). Бурение 

на Таймыре началось в апреле, а 

уже в июле глава компании Игорь 

Сечин доложил президенту РФ Вла-

димиру Путину об открытии новой 

нефтегазовой провинции.

В течение многих лет «Роснефть» 

стабильно обеспечивает высокие 

уровни покрытия текущей добычи 

приростом запасов. В 2018–2022 го-

дах компания намерена замещать 

не менее 100% добываемых углево-

дородов. По итогам полевого сезо-

на 2017 года на шельфе выполне-

но сейсмических работ 2D более 

46 тысяч погонных километров 

на лицензионных участках моря 

Лаптевых, Карского, Чукотского, 

Восточно-Сибирского, Японского 

морей. При этом сейсмических ра-

бот 3D было выполнено 5,8 тысячи 

квадратных километров на лицен-

Уверенное развитие «Роснефти» 
стабилизирует всю российскую 
экономику, повышает 
предсказуемость ее развития и 
является весомым аргументом 
в пользу долгосрочных стратегий 
развития и эффективных 
институтов, обеспечивающих их 
реализацию

«Роснефть» 
в 2017 году 
осталась 
бессменным 
мировым лидером 
отрасли среди 
публичных 
компаний по 
объему добычи 
углеводородов 
и жидких 
углеводородов

Ключевые российские активы компании: Ванкорский и Эргинский кластеры, Комсомолький НПЗ.
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и одновременно подписано со-

глашение о сотрудничестве в га-

зовом бизнесе, которое позволит 

в будущем обеспечить доступ к 

потребительскому рынку при-

родного газа КНР. В сентябре 2017 

года между «Роснефтью» и Statoil 

было подписано соглашение, 

предусматривающее новый этап 

сотрудничества в рамках освоения 

Северо-Комсомольского место-

рождения. В соответствии с под-

писанным документом планиру-

ется, что Statoil приобретет 33,33% 

в ООО «СевКомНефтегаз», кроме 

того, соглашение утверждает по-

рядок управления активом при 

совместной разработке Северо-

Комсомольского месторождения.

В декабре 2017 года «Роснефть» 

и BP договорились о реализации 

проекта по освоению недр Ямало-

Ненецкого автономного округа 

в пределах Харампурского и Фести-

вального лицензионных участков 

с общими геологическими запа-

сами более 880 млрд кубометров 

газа. Проект подразумевает раз-

работку традиционных запасов 

газа Сеноманской залежи, опыт-

но-промышленную эксплуатацию 

Туронской залежи с последующим 

переходом к полномасштабной раз-

работке, а также оптимизацию и 

повышение эффективности неф-

тедобычи на нефтяных пластах 

указанных лицензионных участ-

ков. «Роснефть» сохранит в проекте 

мажоритарную долю в размере 51% 

и будет осуществлять маркетинг 

нефти и газа.

Не только добыча
«Роснефть» является крупнейшим 

переработчиком в России. Деятель-

ность компании в области нефте-

переработки в последние годы 

была направлена на обеспечение 

потребности рынка в качествен-

ных нефтепродуктах. Рост объемов 

нефтепереработки на российских 

НПЗ компании в РФ в 2017 году 

составил 15% – до 100,6 млн тонн. 

При этом в IV квартале в условиях 

улучшения рыночной конъюн-

ктуры объем нефтепереработки 

компании в РФ вырос на 1,3% по 

отношению к предыдущему квар-

талу – до 25,4 млн тонн.

Общий объем нефтеперера-

ботки, включая показатели работ 

зарубежных предприятий, достиг 

в 2017 году 112,8 млн тонн при ро-

сте на 12,5%. По динамике роста 

перерабатывающего сегмента 

«Роснефть» находится среди лиде-

ров рынка (ExxonMobil в 2017 году 

увеличил объем переработки на 

0,2%, BP – на 0,7%, Chevron и Shell 

снизили на 1,9 и 5% соответствен-

но). Выход светлых нефтепродук-

тов увеличился на НПЗ «Роснеф-

ти» в 2017 году на 1,8 процентных 

пункта – до 58,4%, а глубина пере-

работки – на 3,2 процентных пун-

кта – до 75,2%.

«Роснефть» активно развивает 

свои международные проекты в об-

ласти downstream. Компания играет 

важную роль в европейской нефте-

переработке. С 1 января 2017 года 

в результате реструктуризации 

совместного с ВР нефтеперераба-

тывающего и нефтехимического 

комплекса в Германии «Роснефть» 

получила доли в трех немецких 

НПЗ: РСК Raffinerie GmbH (54,17%), 

НПЗ MiRO (24%) и НПЗ Bayernoil 

(25%). Компания контролирует бо-

лее 12% неф теперерабатывающей 

отрасли Германии (мощностью 

12,5 млн тонн в год), что делает 

ее третьим игроком на немецком 

рынке нефтепереработки.

В ноябре «Роснефть» завершила 

создание совместного предприя-

тия с Pertamina для строительства 

нового нефтеперерабатывающего 

и нефтехимического комплекса 

в городе Тубан провинции Восточ-

ная Ява в Индонезии. Компания 

получит долю в 45%. Проектная 

мощность первичной переработки 

нефти планируется на уровне до 

15 млн тонн в год, нефтехимиче-

ского комплекса – более 1 млн тонн 

в год по этилену и 1,3 млн тонн в год 

по производству ароматических 

углеводородов. Сырьевой базой 

для производственного комплекса 

станут импортируемые средние и 

тяжелые сернистые сорта нефти. 

Рассматривается возможность 

привлечения проектного финанси-

рования после предварительного 

исследования интереса междуна-

родных кредитных организаций 

к участию в финансировании 

проекта. Проект направлен на 

усиление присутствия компании 

на рынке нефтепродуктов в АТР.

«Роснефть» осуществляет са-

мую масштабную в отрасли про-

грамму модернизации нефтепере-

рабатывающих заводов, включая 

реконструкцию мощностей Ком-

сомольского НПЗ, модернизацию 

Туапсинского НПЗ, реконструк-

цию и модернизацию Ачинского 

НПЗ и АНХК и заводов Самарской 

группы. Совокупные инвестиции 

в рамках программы превышают 

1 трлн рублей. Как говорил в де-

кабре 2017 года вице-президент 

«Роснефти» Александр Романов, 

компания планирует завершить 

программу модернизации более 

50 НПЗ к 2025 году. На данный мо-

мент закончен этап по переходу на 

евростандарты, реконструировано 

более 30 объектов. Сейчас продол-

жается реконструкция установок, 

которые позволят увеличить выход 

светлых нефтепродуктов.

В рамках процесса интеграции 

предприятий «Башнефти» в еди-

ную производственную цепочку 

заводов «Роснефти» начаты постав-

ки высокооктановых компонентов 

с Уфимской группы НПЗ на заводы 

«Роснефти». В ходе осуществле-

ния основных мероприятий по 

проведению Года экологии – 2017 

в РФ на ПАО АНК «Башнефть» – 

«Уфанефтехим» запущена в экс-

плуатацию одна из крупнейших 

в мире установок биологических 

очистных сооружений. Кроме того, 

завершен проект строительства 

новой центральной заводской ла-

боратории Куйбышевского НПЗ. 

На Рязанской НПК в IV квартале 

завершены масштабные работы по 

ремонту и реконструкции установ-

ки атмосферной перегонки нефти 

АТ-6. Также на предприятии про-

ведена реконструкция газофрак-

ционирующей установки (ГФУ) 

с блоком сероочистки сухих газов.

Во второй половине 2017 года 

на Новокуйбышевский НПЗ до-

ставлено оборудование д л я 

комплекса гидрокрекинга и 

установки регенерации метилди-

этаноламина, а на Ангарской НХК 

завершен монтаж основного круп-

нотоннажного технологического 

оборудования строящейся уста-

новки гидроочистки дизтоплива. 

Ввод установок в эксплуатацию 

позволит увеличить производство 

дизельных топлив и автомобиль-

ных бензинов, соответствующих 

классу Евро-5. В рамках проводи-

мой «Роснефтью» программы по 

импортозамещению осуществлен 

переход на катализаторы произ-

водства Ангарского завода ката-

лизаторов и органического син-

теза: в 2017 году – на установках 

риформинга бензина Куйбышев-

ского и Саратовского НПЗ.

Реализация топлива
В 2017 году доля «Роснефти» на 

оптовом рынке автомобильных 

бензинов в РФ составила 43%, ди-

зельного топлива – 35%. При этом 

в производстве автобензина и ди-

зельного топлива в стране «Рос-

нефть» уверенно лидирует – с до-

лей в 38,9 и 39,1% соответственно. 

Кроме того, компания имеет круп-

нейшую в стране сеть розничных 

продаж – 2902 АЗС.

Одним из приоритетных на-

правлений для «Роснефти» являет-

ся развитие премиальных каналов 

сбыта нефтепродуктов, в том числе 

авиа заправочного, бункеровочно-

го и битумного сегментов. Объем 

реализации авиакеросина в 2017 

году увеличился на 10% по срав-

нению с 2016 годом и составил 3,3 

млн тонн. В 2017 году были реали-

зованы инициативы по сохране-

нию и расширению присутствия 

компании на рынке бункерного 

топлива. Деятельность ПАО «НК 

«Роснефть» в бункеровочном биз-

несе охватывает все основные мор-

ские и речные порты бункеровки 

в России, а также ряд зарубежных 

направлений. Объем реализации 

бункерного топлива в 2017 году вы-

рос на 47% г/г – до 2,8 млн тонн. 

В битумном сегменте «Роснефть» 

развивает производство и реали-

зацию инновационного продукта 

– полимерно-битумного вяжущего 

(ПБВ), существенно улучшающе-

го качество дорожного покрытия. 

Объем продаж этого высокомар-

жинального продукта в 2017 году 

вырос на 70% г/г.

Реализация через высокомар-

жинальный розничный канал 

за 2017 год выросла на 7% по 

сравнению с 2016 годом. К концу 

2017 года практически завершена 

консолидация обществ рознич-

ного бизнеса с целью формиро-

вания оптимальной структуры 

управления бизнесом – в единый 

субхолдинг консолидированы 

99% обществ розничного бизне-

са компании.

«Роснефть» прикладывает мак-

симум усилий для защиты интере-

сов своих акционеров, расширяя 

присутствие на мировых рынках. 

В 2017 году компания продолжила 

реализовывать курс по диверси-

фикации поставок сырья между 

западным и восточным направ-

лениями: отгрузки в восточном 

направлении выросли на 10,7% 

по отношению к 2016 году – до 

47,7 млн тонн. Но и на традици-

онном европейском направлении 

компания стала поставлять значи-

тельно больше – 168 млн тонн в год.

В 2017 году «Роснефть», Petrocas 

Energy и Motor Oil Hellas Corinth 

Refineries в ноябре подписали 

трехстороннее соглашение о на-

мерениях в области поставок неф-

ти и нефтепродуктов. Документ 

определяет намерения сторон 

по организации взаимных по-

ставок сырья и нефтепродуктов 

в течение последующих пяти лет 

и предусматривает потенциаль-

ную возможность увеличения 

этих объемов до 7,5 млн тонн в год. 

Подписанное соглашение выво-

дит сотрудничество с греческими 

партнерами на новый уровень и 

закладывает основу для стабиль-

ных и долгосрочных отношений в 

области поставок нефти и другого 

сырья для нефтепере-

рабатывающих заво-

дов Греции. 
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ООО «РН-Юганскнефтегаз», дочернее общество НК «Роснефть», увеличило добычу 
нефти на одном из крупнейших месторождений – Приразломном – до 9,2 млн тонн в 2017 году, что на 5,5% больше, чем годом ранее. 

В марте накопленная добыча на месторождении достигла 125 млн тонн с начала его разработки
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Роль «Роснефти» заключается 
в том, чтобы соединять уникальную 
геологию России с капиталом и 
ведущей экспертизой партнеров. 
Компания идет на открытие нашей 
ресурсной базы, привлекает 
иностранных партнеров, как для 
разделения рисков, так и для 
усиления и развития отраслевых 
технологических компетенций

По уровню обеспе-
ченности доказан-
ными запасами 
и коэффициенту 
замещения дока-
занных запасов 
компания с замет-
ным отрывом ли-
дирует среди круп-
нейших мировых 
публичных компа-
ний, при этом де-
монстрируя самые 
низкие затраты на 
поиск и разработ-
ку запасов

281,7
млн тонн  
добыча углеводородов.
Рост на 6,5%   

60% 
доля собственного 
бурового сервиса 
в общем объеме 
проходки 

58,4% 
«РОСНЕФТЬ»: ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЗА 2017 ГОД  

 
рост эксплуатационного 
бурения – до 12 млн м

29,5% 

выход светлых нефтепродуктов.
Рост на 1,8 п. п.   

75,2% 
глубина переработки.
Рост на 3,2 п. п.  

5,72 
млн барр. н. э.
среднесуточная добыча 
углеводородов

112,8
млн тонн 
переработка нефти. 
Рост на 12,5%

3,4 тыс. ед. 
ввод новых скважин. 
Рост на 28%

68,41
млрд м3 
добыча газа.
Рост на 2%

зионных участках в Печорском и 

Охотском морях. Показатели пре-

вышают результаты 2016 года на 40 

и 44% соответственно. Также про-

ведены инженерно-геологические 

изыскания в Баренцевом, Карском 

и Черном морях.

На суше по итогам прошедше-

го года было выполнено сейсми-

ческих работ 2D в объеме около 

7 тысяч погонных километров, 

3D – около 10 тысяч квадратных 

километров, что превышает по-

казатели 2016 года в 2,5 и 1,3 раза 

соответственно. Завершены испы-

танием 155 разведочных скважин 

с успешностью 86%.

Рост общего объема сейсмиче-

ских работ как на суше, так и на 

шельфе в 2017 году превысил по-

казатели прошлого года более чем 

на 30%. В результате проведения 

геолого-разведочных работ в 2017 

году открыто 162 новые залежи и 

31 новое месторождение с запа-

сами АВ1С1+B2С2 на уровне 233 

млн тонн н. э. Стоит заметить, что в 

2016 году было открыто 127 новых 

залежей и 13 новых месторожде-

ний с запасами АВ1С1+B2С2 на 

уровне 207 млн тонн н. э. Таким 

образом, компания не сбавляет 

темпов реализации масштабной 

программы ГРР.

Прирост запасов промышлен-

ных категорий АВ1С1 от ГРР со-

ставил 403 млн тонн н. э. По ито-

гам 2017 года объем ожидаемых 

остаточных извлекаемых запасов 

углеводородов компании по кате-

гории АВ1С1+B2С2 составит поряд-

ка 142 млрд барр. н. э., превысив 

уровень конца 2016 года на 3,8%.

Интегральный подход 
приносит эффект
В течение 2017 года «Роснефть» 

продолжила успешно реализовы-

вать стратегию по привлечению 

в российские перспективные про-

екты стратегических партнеров – 

лидеров мировой нефтегазовой 

отрасли. Данная стратегия поз-

воляет обеспечить проведение 

эффективной разведки и добычи 

углеводородов. Кроме того, бла-

годаря интегральному подходу 

страны-потребители заинтере-

сованы в получении гарантиро-

ванных объемов сырья, в добыче 

этих объемов, их транспортировке 

и доставке конечному потребите-

лю. Такой подход минимизирует 

риски участников, гарантируя им 

получение прибыли по всей произ-

водственной цепочке.

«Роль «Роснефти» заключается в 

том, чтобы соединять уникальную 

геологию России с капиталом и ве-

дущей экспертизой партнеров, – 

говорил Игорь Сечин на ПМЭФ 

в 2016 году. – Мы идем на открытие 

нашей ресурсной базы, привлека-

ем иностранных партнеров – как 

для разделения рисков, так и для 

усиления и развития отраслевых 

технологических компетенций». 

Привлекая инвестиции партнеров, 

«Роснефть» предлагает им слож-

ные, труднодоступные проекты, 

требующие длительных вложений. 

Однако потребители нефти заин-

тересованы в партнерстве из-за 

возможного дефицита ресурсов и 

ценовых колебаний. И в итоге они 

разделяют риски – как эксплуата-

ции месторождений, так и сбыта 

продукции».

Весной была закрыта сделка 

с китайской компанией Beijing 

Gas по приобретению 20% ВЧНГ 

Владеющая акциями трех немецких НПЗ «Роснефть» контролирует более 12% нефтеперерабатывающей отрасли Германии.
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В рамках исполнения 

межправительственно-

го соглашения между 

Российской Федерацией и Респу-

бликой Куба в 2017 году «Роснефть» 

осуществила поставки около 220 

тысяч тонн нефти и базовых масел 

в адрес уполномоченной кубин-

ской компании Cubametales.

Стратегические 
приобретения
В 2017 году «Роснефть» сделала ряд 

стратегических приобретений, до-

бавив в свой портфель перспектив-

ные активы, стоимость которых 

уже начала расти и в ближайшее 

время еще значительно увеличит-

ся. Первоклассные иностранные и 

российские активы были приоб-

ретены по минимальной рыночной 

цене, при этом нельзя не отметить, 

что это активы с потенциалом опе-

режающего роста акционерной 

стоимости.

«Роснефть» последовательно 

реализует планы по диверсифи-

кации бизнеса и укреплению по-

зиций на рынках АТР. Компания 

закрыла сделку по приобретению 

49% акций Essar Oil Limited. На по-

купку этого актива были нацелены 

ряд крупнейших международных 

корпораций, в том числе и регио-

нальных, и «Роснефти» удалось 

одержать победу в конкурентной 

борьбе. Закрытие сделки позволи-

ло компании выйти на один из наи-

более динамично развивающихся 

мировых рынков. Essar Oil – перво-

классный актив со значительным 

потенциалом развития.

Мощность переработки нефте-

перерабатывающего завода «Вади-

нар» в настоящее время составля-

ет 20 млн тонн в год. По объемам 

переработки данный НПЗ является 

вторым в Индии, а по уровню тех-

нологической сложности входит в 

десятку лучших заводов мира (ин-

декс сложности Нельсона – 11,8). 

НПЗ обладает высокой гибкостью 

по сырью и способен перерабаты-

вать широкий спектр сырой нефти 

из собственных и торговых акти-

вов «Роснефти», включая самые 

тяжелые сорта. Конфигурация 

НПЗ является одной из наиболее 

технологически сложных в Ази-

атско-Тихоокеанском регионе и 

имеет значительные перспективы 

по расширению и развитию неф-

техимического производства. Ос-

новными источниками синергии 

станут возможность переработки 

тяжелой нефти из Венесуэлы и 

кросс-поставки нефтепродуктов 

на рынки АТР. Это позволит значи-

тельно повысить экономическую 

эффективность деятельности НПЗ 

(Gross Refining Margin), которая на 

данный момент превышает 10 дол-

ларов США за баррель переработ-

ки. Конфигурация НПЗ является 

одной из наиболее технологически 

сложных в Азиатско-Тихоокеан-

ском регионе (АТР) и имеет значи-

тельные перспективы по расши-

рению и развитию производства.

В периметр сделки также вошел 

глубоководный экспортно-им-

портный порт, который позволяет 

принимать сверхкрупные танке-

ры класса VLCC вместимостью до 

350 тысяч тонн, напрямую постав-

лять необходимое сырье, а также 

экспортировать нефтепродукты. 

Существенным дополнительным 

элементом является сеть из 4,2 ты-

сячи заправок (по состоянию на 

март 2018 года) на индийском 

рынке, который отличается высо-

ким уровнем либерализации и эф-

фективностью. В ближайшие годы 

планируется расширить сеть до 6 

тысяч АЗС.

По мнению экспертов, активы 

такого масштаба и качества ред-

ко доступны на рынке, что делает 

сделку уникальной. Долгосрочные 

инвестиции в нефтепереработку 

Индии – это чрезвычайно выгодное 

вложение. Темпы роста индийской 

экономики – более чем 7% в год: 

это максимальный уровень сре-

ди всех крупных стран. Спрос на 

нефть растет примерно на 10% в 

год, а в ближайшие 10–15 лет ожи-

дается качественный переход в 

уровне благосостояния индийцев, 

благодаря чему автопарк страны 

вырастет более чем вчетверо: с 

нынешних 43 млн единиц до 187 

млн в 2030 году. Ожидается, что 

автомобильный парк Индии до-

стигнет 10% от общемирового. И 

выход «Роснефти» на индийский 

рынок, безусловно, является важ-

ным стратегическим решением.

По мнению аналитиков UBS, 

НПЗ «Вадинар» представляет со-

бой крупномасштабный нефтепе-

рерабатывающий завод высокой 

сложности, который должен уве-

личить объем переработки «Рос-

нефти» примерно на 7%. Кроме 

того, сделка открывает для «Рос-

нефти» быстрорастущий индий-

ский рынок и позволит выстроить 

трейдинговый бизнес в регионе. В 

целом «Роснефть» в последние годы 

активно совершенствует управле-

ние своим портфелем активов. Мы 

оцениваем вклад в чистую при-

быль «Роснефти» на уровне 500 

млн долларов, или порядка 6% от 

данного показателя с 2018 года».

«Роснефть» стала участником 

проекта по освоению крупнейшего 

в мире газового месторождения – 

Зохр, который реализуют на шель-

фе Египта ее давние партнеры Eni и 

BP. Сделка была закрыта в октябре. 

Разработка месторождения на де-

сятилетия обеспечит потребности 

Египта в природном газе. На Зохр 

приходится более 30% запасов газа 

Египта. На месторождении уже го-

това вся транспортная инфраструк-

тура, а темпы реализации проекта 

– рекордные. В 2015 году Eni заяви-

ла об открытии месторождения, а 

уже в декабре 2017 года там была 

начата добыча. Для сравнения: 

меньшие по запасам месторожде-

ния Левиафан и Афродита на шель-

фе Израиля и Кипра, которые были 

открыты в 2010 и 2011 годах, до сих 

пор не введены в эксплуатацию. 

Вхождение в проект позволит рос-

сийской компании укрепить свои 

позиции в стратегически важном 

регионе и стать одним из ведущих 

игроков на рынке сжиженного при-

родного газа. Участие в разработке 

уникального добывающего актива 

обеспечит трейдинговое подразде-

ление «Роснефти» существенным 

объемом физических ресурсов, 

что, в свою очередь, предоставит 

компании возможность активно 

расширять свое присутствие на 

рынках в регионе Ближний Восток 

– Европа. Как отмечают эксперты, 

по итогам закрытия сделки «Рос-

нефть» сможет прирастить геоло-

гические запасы углеводородов 

примерно на 250 млрд кубометров.

«Роснефть» совершила важные 

приобретения и в России. По ито-

гам аукциона компания, заплатив 

около 20 млрд рублей, получила 

право на разработку Эргинского 

участка, который являлся крупней-

шим в нераспределенном фонде 

РФ. У компании есть эксклюзив-

ные возможности для создания 

синергии при освоении данного 

участка. «Роснефть» разрабатывает 

поблизости гигантское Приобское 

месторождение, входящее в один 

из крупнейших добывающих акти-

вов компании – «Юганск нефтегаз». 

Кроме того, в апреле была за-

крыта сделка по приобретению 

100-процентной доли в проекте 

«Конданефть», в рамках которого 

ведется разработка Кондинского, 

Западно-Эргинского, Чапровского 

и Ново-Ендырского лицензионных 

участков в Ханты-Мансий ском ав-

тономном округе.

«Компания заплатила за запасы 

«Конданефти» недорого, – отмечает 

директор «Инфо-ТЭК Терминал» 

Рустам Танкаев. – Они были оце-

нены в 1 доллар за баррель, притом 

что сама «Роснефть» привлекает 

инвесторов в свои проекты исходя 

из оценки запасов в 3 доллара за 

баррель, то есть цена как минимум 

в три раза ниже. «Роснефть» смогла 

воспользоваться благоприятной 

рыночной конъюнктурой, приоб-

ретя очень перспективный актив 

по выгодной цене. Важно также, 

что приобретены не лицензии на 

участки, а группа месторожде-

ний, которые практически готовы 

к промышленной добыче».

«Конданефть» и Эргинский уча-

сток станут органичной частью од-

ного из наиболее перспективных 

добычных кластеров в российской 

нефтегазовой  отрасли и в том числе 

благодаря синергетическому эф-

фекту уже в ближайшие годы бу-

дут оценены рынком значительно 

выше цены приобретения.

Финансовые результаты
«К корпоративной отчетности 

«Роснефти» отношение особое, и 

ее значимость не ограничивается 

пределами Российской Федерации, 

– отмечает начальник аналитиче-

ского департамента УК «БК Сбере-

жения», – ведь широко известно, 

что «Роснефть» – это крупнейшая 

публичная нефтяная компания 

мира. Для экономики России 

важно, что это один из крупней-

ших налогоплательщиков страны, 

для фондового рынка РФ акции 

компании наряду с «Газпромом» 

и Сбербанком являются системо-

образующими».

На фоне эффективной интегра-

ции новых активов «Роснефть» 

продолжила улучшать свои фи-

нансовые показатели. По итогам 

2017 года компания продемонстри-

ровала значительный рост чистой 

прибыли и стабильный денежный 

поток. «Роснефть» значительно рас-

ширила присутствие на внутрен-

нем рынке, а также на рынках Азии 

и Европы, были усилены позиции 

в сегментах переработки и трей-

динга, что оказало положительный 

эффект на финансовые результаты 

в условиях налогового маневра и 

эффекта лага по экспортным пош-

линам. Также «Роснефть» продол-

жила реализовывать ключевые 

добывающие проекты и сбытовые 

хабы, что обеспечило рост выручки 

и EBITDA как по итогам квартала, 

так и 2017 года в целом.

Большинство аналитиков ин-

вестиционных банков прогно-

зировали сильные финансовые 

результаты компании по итогам 

IV квартала и в целом по итогам 

2017 года. Тем не менее реальные 

результаты по всем показателям 

(выручка, EBITDA, чистая при-

быль) превзошли консенсус-про-

гнозы. «Мы считаем, что 2018 год 

станет рекордным для «Роснефти» 

по генерации свободного денеж-

ного потока и дивидендной до-

ходности, – отмечают аналитики 

Merrill Lynch. – По нашим оцен-

кам, дивидендная доходность по 

акциям «Роснефти» в 2018 году 

достигнет 7,6% – одного из самых 

высоких уровней среди междуна-

родных конкурентов, в том числе 

благодаря недавнему повышению 

коэффициента дивидендных вы-

плат до 50%».

Выручка по итогам 2017 года 

выросла на 37,8% в долларовом вы-

ражении и на 20,6% в рублевом вы-

ражении и достигла 6014 млрд ру-

блей (106,4 млрд долларов). 

Динамика выручки за 12 меся-

цев выше, чем у конкурентов. 

Для сравнения: выручка Total в 

долларовом выражении увели-

чилась на 14,5%, ExxonMobil – на 

17,4%, Chevron – на 23,8%, Shell 

– на 30,7%, BP – на 31,3%, Statoil – 

на 33,5%. В IV квартале 2017 года 

выручка выросла на 14,2% отно-

сительно III квартала 2017 года 

– до 1709 млрд рублей (30,1 млрд 

долларов США). Рост выручки в IV 

квартале связан с положительной 

динамикой на нефтяном рынке, 

улучшением корзины реализации 

и расширением трейдинговой 

активности, в первую очередь на 

внутреннем рынке.

EBITDA за 12 месяцев 2017 

года увеличилась на 24,4% в 

долларовом выражении и со-

ставила 24 млрд долларов США 

(в рублевом выражении – 1403 

млрд рублей, рост – на 9,8%), что 

в целом объясняется успешной 

реализацией синергетических 

эффектов от интеграции новых 

активов, участием в междуна-

родных совместных проектах, а 

также постоянным контролем и 

оптимизацией операционных за-

трат, несмотря на рост налоговой 

нагрузки. В IV квартале 2017 года 

показатель EBITDA вырос на 5,9% 

– до 393 млрд рублей, в долларовом 

выражении – на 6,3%, до 6,7 млрд 

долларов. Чистая прибыль, отно-

сящаяся к акционерам компании 

(чистая прибыль за вычетом доли 

неконтролирующих акционеров), 

по итогам IV квартала 2017 года 

составила 100 млрд рублей, увели-

чившись более чем в 2 раза квар-

тал к кварталу. По итогам 2017 

года показатель вырос на 40,7% в 

долларовом выражении, составив 

3,8 млрд долларов (в рублевом вы-

ражении – 222 млрд рублей, рост – 

на 27,6%). Это произошло в связи 

с интеграцией активов «Башнеф-

ти», улучшением корзины реали-

зации, расширением трейдинго-

вой активности. Стоит отметить, 

что синергетический эффект от 

приобретения контрольной доли в 

«Башнефти» уже составил 50 млрд 

рублей, а в ближайшие годы до-

стигнет 170 млрд рублей.

Компания традиционно удер-

живает жесткий контроль над за-

тратами. По результатам 2017 года 

«Роснефть» сохранила лидерство 

среди мировых публичных ком-

паний по удельным затратам на 

добычу (177 рублей на барр. н. э., 

или 3 доллара на барр н. э.).

Фаворит фондового рынка
По итогам 2017 года компания 

обеспечила плановое погашение 

всех долговых обязательств. В том 

числе – и это очень важный показа-

тель для кредитной истории «Рос-

нефти» – был полностью погашен 

кредит, взятый на приобретение 

ТНК-BP. Компания является перво-

классным заемщиком, о чем сви-

детельствует в том числе высокий 

кредитный рейтинг инвестици-

онного уровня, присвоенный ей 

агентством Moody’s.

«Роснефти» удается находить 

удачный баланс между инвестици-

ями, – отмечает Сергей Суверов, – а 

это создает основу для роста денеж-

ного потока в будущем и выплатой 

дивидендов, которые по итогам 

2017 года составят 50% от чистой 

прибыли по МСФО – доля, которой 

не могут похвастаться «Газпром» и 

многие другие компании с государ-

ственным участием. К 2020 году 

«Роснефть» подходит уже с двуз-

начной дивидендной доходно-

стью, что делает ее акции одними 

из наиболее привлекательных на 

российском фондовом рынке по 

этому показателю».

Несмотря на увеличение мас-

штабов деятельности и вхожде-

ние в стратегические проекты, 

свободный денежный поток ком-

пании остается положительным 

уже на протяжении 23 кварталов 

подряд. В 2017 году СДП соста-

вил 245 млрд рублей. В 2017 году 

компания увеличила капиталь-

ные затраты на 30% в рублевом 

и на 47,7% в долларовом выраже-

нии. Объем капитальных затрат 

составил 922 млрд рублей, или 

15,8 млрд долларов. Капитальные 

затраты увеличились в IV квар-

тале 2017 года до 292 млрд ру-

блей (5 млрд долларов) против 

223 млрд рублей (3,8 млрд долла-

ров) кварталом ранее. Плановое 

увеличение связано с расшире-

нием программы бурения на зре-

лых активах («Юганскнефтегаз» и 

«Самотлорнефтегаз»), развитием 

новых крупных проектов (Ванкор-

ский кластер, Роспан, Таас-Юрях и 

Русское месторождение), а также 

с интеграцией приобретенных 

российских добычных активов 

и вхождением в международные 

проекты.

По словам Суверова, кроме 

растущих цен на нефть на по-

казатели «Роснефти» повлияли 

синергетический эффект от ин-

теграции новых активов, прежде 

всего «Башнефти», а также жест-

кий контроль над издержками и 

усиление позиций в трейдинге. 

«По результатам 2017 года «Рос-

нефть» сохранила лидерство среди 

мировых публичных компаний по 

удельным затратам на добычу, – 

пишет эксперт. – Важно и то, что 

по уровню эффективности «Рос-

нефть» превосходит крупнейшую 

частную нефтяную компанию 

России – «ЛУКОЙЛ». Так, по ито-

гам III квартала (по IV кварталу 

2017 года отчетности «ЛУКОЙЛа» 

пока нет) EBITDA на баррель до-

бычи у «Роснефти» – 12,9 доллара, 

у «ЛУ КОЙЛа» – 10,8 доллара.

«Есть основания предполагать, 

что в 2018 году отчетность «Роснеф-

ти» будет еще сильнее, чем в 2017 

году, – продолжает Суверов, – в том 

числе благодаря тому, что в финан-

совых документах будет отражена 

консолидация купленных активов, 

в том числе зарубежных, таких 

как Зохр (добыча газа на шельфе 

Египта, в нем у «Роснефти» 30%, 

добыча началась в конце прошлого 

года), Essar Oil Limited (индийская 

переработка, 49% в жесткой кон-

куренции с ведущими мировы-

ми игроками «Роснефть» купила 

в конце прошлого года), Мессояха 

(СП с «Газпром нефтью», добыча 

началась в конце прошлого года) 

и других».

На текущий момент, по данным 

Bloomberg, консенсус-прогноз це-

левой цены по акциям «Роснефти» 

составляет 411 рублей, что пред-

полагает потенциал роста по срав-

нению с текущей ценой в 29%, это 

одна из самых высоких оценок ин-

вестиционной привлекательно-

сти среди всех акций РФ. При этом 

не исключено, что после выхода 

отчетности аналитики будут по-

вышать свои оценки как будущих 

финансовых показателей, так и 

целевой цены бумаг «Роснефти». Т
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В краеведческом комплексе «Музей вечной мерзлоты» Игарки завершена 
масштабная реконструкция при финансовой поддержке «РН-Ванкор», дочернего общества НК «Роснефть». При поддержке компании 

в регионе реализуется целый ряд социально значимых проектов в области медицины, культуры и образования
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Рост на 9,8% в рублевом
и на 24,4% в долларовом 
выражении  

 20,6%
рост выручки, 
которая 
превысила

6 трлн 
рублей

млрд 
рублей

дивиденды акционерам, в т. ч. 
63,4 млрд рублей по итогам 
2016 г. и 40,6 млрд рублей 
по итогам I полугодия 2017 г.  

 

 

Стратегия роста

В 2017 году «Роснефть» 
сделала ряд стратегических 
приобретений, добавив в свой 
портфель перспективные активы, 
стоимость которых уже начала 
расти и в ближайшее время еще 
значительно увеличится

Несмотря на увели-
чение масштабов 
деятельности и 
вхождение в стра-
тегические про-
екты, свободный 
денежный поток 
компании остается 
положительным 
уже на протяжении 
23 кварталов под-
ряд

с. 4
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Легендарная Магнитка, зани-
мающая сегодня первое место 
на российском рынке черных 
металлов с долей более 18%, 
находится на ведущих позици-
ях в горно-металлургическом 
комплексе России и по уровню 
социального обеспечения своих 
сотрудников. Так, в 2017 году 
социальный пакет на одного 
работника комбината составил 
в среднем 42,7 тысячи рублей.

Доля непосредственно Маг-
нитогорского металлургиче-
ского комбината как головного 
предприятия Группы в общей 
сумме затрат на благотвори-
тельные и социальные проекты 
превысила 1,4 млрд рублей. 
Спектр реализуемых компа-
нией социальных программ 
затрагивает практически все 
стороны жизни ее сотрудников 
и ветеранов.

В частности, в 2017 году на 
поддержку неработающих пен-
сионеров, инвалидов и других 
слабозащищенных категорий 
граждан предприятие напра-
вило почти 300 млн рублей. 
На лечение работников было 
выделено 500 млн рублей; на 
различные программы оздо-
ровления сотрудников и членов 
их семей – еще 450 млн рублей. 
Поддержанию и укреплению 
здоровья сотрудников пред-
приятия способствуют форми-
рование принципов здорового 
образа жизни и приобщение 
работников к регулярным 
занятиям физической куль-
турой и спортом. На эти цели 
в 2017 году компания направи-
ла 113 млн рублей.

Важным направлением со-
циальной деятельности Группы 
ММК традиционно является 
поддержка рождаемости, мате-
ринства и многодетных семей. В 

2017 году предприятия Группы 
инвестировали в эту сферу око-
ло 80 млн рублей. На культур-
но-массовую работу, включая 
функционирование дворцов 
культуры, Магнитка потратила 
87,8 млн рублей. Затраты на 
жилищные, молодежные, обра-
зовательные программы, допол-
нительное пенсионное обеспе-
чение и другие добровольные 
социальные обязательства со-
ставили 126,3 млн рублей.

ММК всегда был и остается 
социально ориентированным 
предприятием, осознающим 
высокую ответственность перед 
своими сотрудниками, жите-
лями Магнитогорска и всего 
Уральского региона. В феврале 
компания удостоилась награды 
от Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
за развитие кадрового потен-
циала. А осенью прошлого года 
американский журнал Forbes 
опубликовал рейтинг лучших 
работодателей мира, в котором 
Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат занял первое 
место среди наиболее привле-
кательных российских работо-
дателей.

«Инвестиции в социальные 
программы, в качество жизни 
наших работников и их семей, 
в поддержку пенсионеров – 
это вклад в общее развитие 
предприятия и в наше общее 
будущее», – отмечал в свя-
зи с публикацией рейтинга 
генеральный директор ММК 
Павел Шиляев. Немаловажно, 
что в основу списка Forbes 
лег глобальный опрос сотруд-
ников предприятий, которые 
сами оценивали условия труда 
и имидж своих компаний.

ВИКТОР ИВАНОВ

Суд наказал штрафом в 150 тысяч рублей 
и принудительными работами авиапассажира Владимира Колотыгина, устроившего дебош 

на борту рейса «Аэрофлота», следовавшего из Москвы в Петропавловск-Камчатский

Учебный токсикоз
По итогам прошлого года расходы Группы Магнитогор-

ского металлургического комбината на реализацию 

социальных проектов и благотворительность составили 

2,24 млрд рублей, что на 4% выше показателя предыду-

щего года, сообщили в пресс-службе компании.

Стоимость проезда по новой платной трассе М-11 
от Москвы до Санкт-Петербурга, которая будет введена в эксплуатацию до конца 

года, составит около 2 тысяч рублей, сообщил глава «Автодора» Сергей Кельбах

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

В питерской школе №97 уче-

ница 7-го класса на перемене 

угостила друзей непонятными 

«витаминками», после чего 

все они оказались в больнице 

с тяжелым отравлением. Сле-

дователи под надзором про-

куратуры расследуют обстоя-

тельства происшествия, едва 

не обернувшегося страшной 

трагедией. А вот школьное на-

чальство и контролирующие 

организацию учебного про-

цесса органы отгородились от 

прессы и старательно делают 

вид, что ничего не случилось.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
о словам той самой семи-

классницы, пластиковый 

контейнер с таблетками 

она подобрала на тротуаре. 

Принесла в школу и подели-

лась с одноклассниками – это, мол, 

витаминки, угощайтесь! К сере-

дине урока все попробовавшие 

почувствовали себя худо. Нача-

ли жаловаться учительнице на 

головокружение и тошноту. Не-

которые молча сползали на пол 

и после судорожных движений 

затихали. В классе началась па-

ника. К счастью, сразу сообразили 

позвонить в неотложку, и четверть 

часа спустя в школьном дворе уже 

было полдюжины скорых. Госпи-

тализация потребовалась 17 по-

страдавшим. Шестерых из класса 

буквально выносили на руках – 

сами дети идти не могли. Трое 

в итоге оказались в реанимации 

токсикологического отделения.

«Все симптомы отравления 

налицо, – констатировала спус-

тя пару часов Людмила Исан-

кина, главный врач Детской 

к линической больницы №5 

имени Филатова, куда достави-

ли школьников. – Судя по всему, 

это нейролептики. Препаратов 

с аналогичным действием сейчас 

достаточно много, так что потре-

буются анализы».

Спустя сутки стало понятно: 

феназепам. Высокоактивный 

транквилизатор со множеством 

побочных действий, в частно-

сти с угнетающим влиянием на 

центральную нервную систему. 

Может вызвать – и вызвало! – 

нарушение координации, гал-

люцинации. Приобретается ис-

ключительно по рецепту врача и 

применяется строго дозирован-

но. А не горстями, как это делали 

дети. Просто удивительно, как 

в этой ситуации обошлось без 

более тяжелых последствий. 

Большинство отравившихся 

школьников на данный момент 

из стационара выписали. Пока – 

под наблюдение родителей и кон-

троль участковых врачей. Но где 

гарантия, что последствия не да-

дут о себе знать?

Ме ж д у т е м ш ко л ьн и ц а , 

«осчаст ливившая» одноклассни-

ков, рассказала полицейским, что 

названия таблеток она не читала. 

В ответ на вопрос, зачем подняла, 

принесла в школу, только пожа-

ла плечами. Вроде как игрушку 

нашла.

«Эта девочка прилежная, из 

полной и благополучной семьи – 

так охарактеризовала ее Наталия 

Никишина, заместитель главы 

администрации Выборгского 

района Северной столицы, где 

располагается 97-я средняя шко-

ла. – Никаких проблем с ней ни-

когда не было, учится хорошо».

Попытки более подробно 

узнать о 7-м «Б», в котором она 

учится, чиновница пресекла на 

корню, переключив внимание 

на состояние пострадавших. 

Возможно, просто не в курсе. 

К школе она ведь прямого отно-

шения не имеет, если не считать, 

что до 2014-го возглавляла рай-

онный отдел образования. А ру-

ководство учебного заведения от 

прессы фактически спряталось. 

Спустя несколько дней, когда 

стало понятно, что все обошлось, 

ребята идут на поправку, корре-

спондент «Труда» многократно 

звонила в 97-ю школу. Трубку на 

том конце провода либо просто 

бросали, либо отбояривались – 

мол, у нас обычное общеобра-

зовательное учреждение, стан-

дартные меры безопасности, 

дежурный охранник на входе не 

обязан досматривать учеников.

Между тем остается непонят-

ным, как вообще могло такое слу-

читься? Как уже не маленькая, 

13-летняя девочка из благополуч-

ной семьи находит неизвестные 

таблетки и принимается угощать 

ими товарищей? Разве детям ни-

когда никто не говорит о том, что 

на улице вообще ничего подни-

мать не надо, – ни родители, ни 

педагоги? Это в наше беспокой-

ное время, когда новостные лен-

ты едва ли не каждый день при-

носят известия о ЧП, в том числе 

связанных с отравлениями?

Наконец, сами педагоги и пра-

воохранители – интересовались 

ли они, чем живет микрорайон, 

в котором расположена их шко-

ла? Ведь буквально в несколь-

ких шагах, на соседней улице не 

первый год существует притон, 

как называют его местные жите-

ли, где собираются пьянчужки, 

наркоманы. Не оттуда ли и тот 

самый феназепам? Где гарантия, 

что потерял его не кто-то из тех, 

кто имеет отношение к данному 

учебному учреждению?

Тем временем происшедшим 

в школе на Дрезденской улице 

заинтересовались правоохра-

нительные органы. «Прокура-

тура Выборгского района ведет 

проверку по факту случившего-

ся, – сообщила Юлиана Алексе-

ева, старший помощник проку-

рора Петербурга. – Сотрудники 

опрашивают в школе очевидцев, 

общаются с медиками, отвозив-

шими ребят в больницу. По ито-

гам проверки будет дана оценка 

действиям должностных лиц 

образовательного учреждения и 

принято решение о применении 

мер прокурорского воздействия».

Ну что ж, будем надеяться, что 

так и случится. Т

Расходы ММК на соцподдержку 

выросли до 2,24 млрд рублей

ПОДДЕРЖКА

Госпитализация 
потребовалась 
17 школьникам. 
Шестерых бук-
вально выносили 
на руках – сами 
они идти не могли. 
Трое в итоге оказа-
лись в реанимации
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (№ 3003-OD) на право заключения договора 

на поставку вахтовых автобусов НЕФАЗ на шасси 

КАМАЗ для Восточного региона. 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом одноэтапном тендере 

(№2960-PD) на право заключения договора 

на выполнение следующих работ «Реализация 

проектов по метрологии на НПС «Кропоткинская» 

и сигнализаторам на линей части ЗР». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Частная компания с ограниченной ответственностью 
«Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», действующая 
через Филиал в г. Москва, являясь Организатором 
открытого запроса предложений, приглашает организации 
принять участие в открытом запросе предложений № 05/2018/
ЗПо-02-1.
Заказчик запроса предложений: Частная компания с 
ограниченной ответственностью «Газпром ЭП Интернэшнл 
Сервисиз Б.В.», действующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: открытый запрос предложений 
на оказание услуг по техническому обслуживанию и ремонту 
систем кондиционирования VRV III (фирмы «Daikin») и вентиляции.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: 
117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, 4А.
Время и дата начала выдачи документации о запросе 
предложений: получить документацию о запросе предложений 
можно с «23» марта 2018 г. в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов.
Условия выдачи документации о запросе предложений: для 

получения документации необходимо предоставить по адресу 
Организатора, либо направить на электронные адреса контактных 
лиц письменный запрос на выдачу документации и доверенность 
на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные 
руководителем и скрепленные печатью организации.
Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе 
предложений: 12.00 часов «03» апреля 2018 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в 
запросе предложений: 15.00 часов «03» апреля 2018 г.
Контактные лица: Федоренко Михаил Константинович 
(m.fedorenko@gazprom-international.com), Чуева Ольга 
Викторовна (O.Chueva@gazprom-international.com), 
тел.: +7 495 580 48 30, факс: +7 495 411 84 93
Дополнительная информация: Организатор запроса 
предложений имеет право отказаться от проведения запроса 
предложений в любое время до подведения его итогов, не неся 
никакой ответственности перед участниками или третьими 
лицами, которым такое действие может причинить убытки.

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД «ГАЗФОНД»
Публикация о деятельности Фонда за 2017 год осуществляется в соответствии с Федеральным законом от 07 мая 1998 года № 75-ФЗ  «О негосударственных пенсионных фондах» и Пенсионными правилами Негосударственного пенсионного фонда «ГАЗФОНД».

Регистрационный номер: № 245.259 выдан МРП 12.11.1996 г., ОГРН 1027739570253 выдан МИ МНС РОССИИ № 39 19.11.2002 г.
Лицензия от 21 мая 2004 года. № 274/2 выдана ФСФР; срок действия – бессрочно.

Местонахождение фонда: 117556, г. Москва, Симферопольский бульвар, д.13, тел. (495) 721-83-83; www.gazfond.ru; gazfond@gazfond.ru.
Местонахождение Санкт-Петербургского филиала Негосударственного пенсионного фонда «ГАЗФОНД»: 191186, Санкт-Петербург, Чебоксарский переулок, д. 1/6, лит. А,  тел. (812) 449-83-83.

Учредители фонда: ПАО «Газпром», Банк ГПБ (АО), ООО «Газпром трансгаз Саратов», ООО «Газпром добыча Ямбург»,  ООО «Газпром добыча Уренгой»

БАЛАНС на 31.12.2017 г.  

                                    РАЗДЕЛ I. АКТИВЫ тыс.руб.
Денежные средства и их эквиваленты 14 371 225
Депозиты и прочие размещенные средства в 
кредитных организациях и банках-нерезидентах 20 642 401

Финансовые активы, оцениваемые по 
справедливой стоимости, изменения которой 
отражаются в составе прибыли или убытка

173 892 164

Прочие размещенные средства и прочая 
дебиторская задолженность 4 609 277

Инвестиции в ассоциированные предприятия 39 770 214
Инвестиции в дочерние предприятия 182 222 452
Инвестиционное имущество 430 105
Нематериальные активы 32 231
Основные средства 109 257
Прочие активы 41 441
Итого активы 436 120 767

РАЗДЕЛ II. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Кредиторская задолженность по деятельности 
в качестве страховщика по обязательному 
пенсионному страхованию, деятельности по 
негосударственному пенсионному обеспечению

1 397

Обязательства по договорам негосударственного 
пенсионного обеспечения, классифицированным 
как страховые

274 004 585

Обязательства по договорам негосударственного 
пенсионного обеспечения, классифицированным 
как инвестиционные с негарантированной 
возможностью получения дополнительных выгод

54 320 741

Обязательство по текущему налогу на прибыль 149 500
Отложенные налоговые обязательства 1 717 259
Резервы – оценочные обязательства 1 498
Прочие обязательства 1 121 541
Итого обязательства 331 316 521

РАЗДЕЛ III. СРЕДСТВА, ПРЕДНАЗНАЧЕННЫЕ ДЛЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ УСТАВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Совокупный вклад учредителей 360 000
Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 104 444 246
Итого средств, предназначенных для обеспечения 
уставной деятельности 104 804 246

Итого средства, предназначенные для обеспечения 
уставной деятельности, и обязательства 436 120 767

Аудитор фонда: ООО «ПрофИнвестАудит». Адрес: 105082, г. Москва 
ул. Почтовая Б., д.36, стр.10, офис 203 (1) тел. (499) 261-38-64.
Аудиторское заключение независимого аудитора о бухгалтерской 
(финансовой) отчетности Негосударственного пенсионного фонда 
«ГАЗФОНД» за 2017 год.
Мнение: «Годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность отражает 
достоверно во всех существенных аспектах финансовое положение 
НПФ «ГАЗФОНД» по состоянию на 31 декабря 2017 года, финансовые 
результаты его деятельности и движение денежных средств за 
2017 год в соответствии с правилами составления бухгалтерской 
(финансовой) отчетности, установленными в Российской 
Федерации».
Генеральный директор ООО «ПрофИнвестАудит» О.А.  Фетисова
 12 марта 2018 г.

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ 
за период с 1 января по 31 декабря 2017 г. 01 марта 2018 г.

РАЗДЕЛ I. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В КАЧЕСТВЕ 
СТРАХОВЩИКА ПО ОБЯЗАТЕЛЬНОМУ 

ПЕНСИОННОМУ СТРАХОВАНИЮ, ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ПО НЕГОСУДАРСТВЕННОМУ ПЕНСИОННОМУ 

ОБЕСПЕЧЕНИЮ

тыс.руб.

Подраздел 1. Взносы по деятельности в качестве страховщика 
по обязательному пенсионному страхованию, 

деятельности по негосударственному пенсионному обеспечению

Взносы по договорам негосударственного 
пенсионного обеспечения, классифицированным 
как страховые и инвестиционные с 
негарантированной возможностью получения 
дополнительных выгод

21 890 978

Итого взносов по деятельности в качестве 
страховщика по обязательному пенсионному 
страхованию, деятельности по негосударственному 
пенсионному обеспечению

21 890 978

Подраздел 2. Выплаты по деятельности в качестве страховщика 
по обязательному пенсионному страхованию, деятельности по 

негосударственному пенсионному обеспечению

Выплаты по договорам негосударственного 
пенсионного обеспечения, классифицированным 
как страховые и инвестиционные с 
негарантированной возможностью получения 
дополнительных выгод

(17 364 070)

Итого выплат по деятельности в качестве 
страховщика по обязательному пенсионному 
страхованию, деятельности по негосударственному 
пенсионному обеспечению

(17 364 070)

Подраздел 3. Изменение обязательств по деятельности 
в качестве страховщика по обязательному пенсионному 

страхованию, деятельности по негосударственному пенсионному 
обеспечению

Уменьшение (увеличение) обязательств по 
договорам негосударственного пенсионного 
обеспечения, классифицированным как страховые 
и инвестиционные с негарантированной 
возможностью получения дополнительных выгод

(16 031 424) 

Подраздел 4. Доходы (расходы) от деятельности в качестве 
страховщика по обязательному пенсионному страхованию, 

деятельности по негосударственному пенсионному обеспечению

Аквизиционные расходы (19 519) 
Прочие доходы за вычетом расходов (прочие 
расходы за вычетом доходов) от деятельности 
в качестве страховщика по обязательному 
пенсионному страхованию, деятельности по 
негосударственному пенсионному обеспечению

4 041

Итого доходов (расходов) от деятельности 
в качестве страховщика по обязательному 
пенсионному страхованию, деятельности по 
негосударственному пенсионному обеспечению

(11 519 994) 

РАЗДЕЛ II. ИНВЕСТИЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Процентные доходы 12 243 640

Доходы за вычетом расходов (расходы за 
вычетом доходов) по операциям с финансовыми 
инструментами, оцениваемыми по справедливой 
стоимости, изменения которой отражаются 
в составе прибыли или убытка, кроме 
финансовых обязательств, классифицируемых 
как оцениваемые по справедливой стоимости, 
изменение которой отражается в составе прибыли 
или убытка, при первоначальном признании

6 258 304

Доходы за вычетом расходов (расходы за 
вычетом доходов) от операций с инвестиционным 
имуществом

29 105 

Доходы за вычетом расходов (расходы за вычетом 
доходов) по операциям с иностранной валютой 38 898 

Прочие инвестиционные доходы за вычетом 
расходов (расходы за вычетом доходов) 5 964 566

Итого доходов (расходов) от инвестиционной 
деятельности 24 534 513

Итого доходов (расходов) от деятельности 
в качестве страховщика по обязательному 
пенсионному страхованию, деятельности по 
негосударственному пенсионному обеспечению

13 014 519

РАЗДЕЛ III. ПРОЧИЕ ОПЕРАЦИОННЫЕ ДОХОДЫ И РАСХОДЫ

Общие и административные расходы (3 152 666)
Прочие доходы 35 672
Прочие расходы (14 550)
Итого доходов (расходов) от прочей операционной 
деятельности (3 131 544)

Прибыль (убыток) до налогообложения 9 882 975
Расход (доход) по налогу на прибыль, в том числе: (408 726)
расход (доход) по текущему налогу на прибыль (287 232)
расход (доход) по отложенному налогу на прибыль (121 494)
Прибыль (убыток) после налогообложения 9 474 249

РАЗДЕЛ IV. ПРОЧИЙ СОВОКУПНЫЙ ДОХОД

Итого совокупного дохода (убытка) за отчетный период 9 474 249

ОТЧЕТ О ФОРМИРОВАНИИ СРЕДСТВ ПЕНСИОННЫХ 
РЕЗЕРВОВ

Средства пенсионных резервов, сформированные 
на 01.01.2017 г., тыс. руб. 353 584 286

        ПОСТУПЛЕНИЯ ЗА ГОД:

Пенсионные взносы, тыс. руб. 21 890 978
Доход от размещения средств пенсионных резервов, 
тыс. руб. 20 137 465

        РАСХОДЫ ЗА ГОД:

Выплаты негосударственных пенсий, тыс. руб. 16 823 808
Выплаты выкупных сумм и выплаты наследникам, 
тыс. руб. 540 262

Расходы, связанные с размещением средств 
пенсионных резервов, тыс. руб. 1 758 442

Размер дохода от размещения средств 
пенсионных резервов, направленный на 
формирование имущества, предназначенного для 
обеспечения уставной деятельности, тыс. руб.

2 111 121

СРЕДСТВА ПЕНСИОННЫХ РЕЗЕРВОВ, 
СФОРМИРОВАННЫЕ НА 01.01.2018 Г., ТЫС. 

РУБ.
374 379 096

Доход от размещения пенсионных резервов, 
подлежащий зачислению на пенсионные счета 
негосударственного пенсионного обеспечения, 
тыс. руб.

11 586 092

Доход от размещения пенсионных резервов, 
направленный в страховой резерв, тыс. руб. 4 437 636

Прирост резервов покрытия пенсионных 
обязательств, тыс. руб. 16 031 424

Количество вкладчиков, ед. 52 461
Количество участников, чел. 231 774
Количество участников фонда, получающих  
негосударственную пенсию, чел. 163 276

Обязательства фонда, тыс. руб. 328 325 326

СТРУКТУРА НАПРАВЛЕНИЙ РАЗМЕЩЕНИЯ 
ПЕНСИОННЫХ РЕЗЕРВОВ НА 31.12.2017 Г.

%

Акции предприятий и организаций 42,7
Корпоративные облигации 24,7
Паи паевых инвестиционных фондов 21,1
Банковские депозиты и депозитные сертификаты 4,2
Облигации субъектов и муниципальные облигации 2,5
Федеральные государственные ценные бумаги 1,7
Денежные средства (в т.ч. МНО) на расчетных и 
брокерских счетах, прочие расчеты 3,0

Недвижимость 0,1
Ипотечные ценные бумаги 0,02

ИНФОРМАЦИЯ ОБ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЯХ 
И СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОМ ДЕПОЗИТАРИИ

Управляющая компания фонда по размещению средств пенсионных 
резервов:  
• ЗАО «Лидер» (Компания по управлению активами пенсионного 
фонда). Лицензия от 17.12.2002 № 21-000-1-00094 на 
осуществление деятельности по управлению инвестиционными 
фондами, паевыми инвестиционными фондами и 
негосударственными пенсионными фондами, выдана ФСФР 
РФ без ограничения срока действия. Юридический и почтовый 
адрес: 117556, г. Москва, Симферопольский б-р, д. 13, тел.: (495) 
280-05-60.
Специализированный депозитарий фонда, осуществляющий 
контроль за соблюдением ограничений по размещению средств 
пенсионных резервов:  
• АО «Специализированный депозитарий «ИНФИНИТУМ». 
Лицензия от 04.10.2000 № 22-000-1-00013 на осуществление 
деятельности специализированного депозитария 
инвестиционных фондов, паевых инвестиционных фондов и 
негосударственных пенсионных фондов, выдана ФКЦБ России 
без ограничения срока действия. Юридический и почтовый 
адрес: 115162, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 31, корп. Б, тел.: 
(495) 644-37-70.

ИНАЯ ИНФОРМАЦИЯ, ПОДЛЕЖАЩАЯ РАСКРЫТИЮ, 
РАЗМЕЩЕНА НА САЙТЕ ФОНДА WWW.GAZFOND.RU 
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81 млн туристов насчитал Росстат
в прошлом году. Из них 56,5 млн составили россияне и 24,5 млн – иностранцы. Самыми 

популярными регионами стали Москва, Краснодарский край и Санкт-Петербург

Власти Парижа планируют сделать бесплатным 
общественный транспорт для всех слоев населения и гостей французской 

столицы в 2020 году, сообщила мэр города Анн Идальго

Что делать с лунным проектом: отложить или продолжать

Радиация – это серьезней, 
чем мы думали

•ЗАГАДКИ•

Открытие ворот в глубокий кос-

мос для намечаемых длитель-

ных пилотируемых полетов, как 

показали последние исследова-

ния, может оказаться невыпол-

нимой задачей или же потребует 

гораздо больше усилий, чем 

полагали специалисты до не-

давнего времени. Это следует из 

обнародованных данных, свиде-

тельствующих о новых аспектах 

радиационного облучения при 

работе экипажей за пределами 

низких околоземных орбит.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

П
опулярный интернет-сайт 

ScienceDaily опубликовал све-

жие материалы Космического 

научного центра при универ-

ситете Нью-Гэмпшира. На 

основе обширной информации, 

полученной с борта американской 

автоматической межпланетной 

станции Lunar Reconnaissance 

Orbiter, ставшей искусственным 

спутником Луны, ученые обнару-

жили, что уровни радиации намно-

го выше, чем измеренные ранее. И 

это может иметь серьезные послед-

ствия как для космонавтов, так и 

для спутниковых технологий. 

«Дозы облучения, полученные 

в ходе измерений за последние че-

тыре года, превысили значения, 

зафиксированные во время преды-

дущих солнечных циклов, по край-

ней мере, на 30%. Радиационная 

обстановка становится существен-

но более жесткой», – подвел итог На-

тан Швадрон, профессор физики 

и ведущий автор исследования, 

опубликованного в журнале Space 

Weather. 

Большие потоки галактических 

космических лучей увеличива-

ются все быстрее и находятся на 

пути к превышению уровня, заре-

гистрированного в любой период 

космической эры. Исследователи 

напоминают: в сентябре 2017 года 

произошло одно из наиболее зна-

чительных событий в этой сфере – 

выброс в космос мощных солнеч-

ных высокоэнергетических частиц 

(SEP). Понятно, речь при этом идет и 

о весьма опасных дозах радиации в 

глубоком космосе не только для чле-

нов экипажа, но и для спутников. 

«Незащищенные астронавты во 

время подобных ситуаций могут 

пережить острые эффекты, а за-

тем – лучевая болезнь или другие 

серьезные долгосрочные проблемы 

со здоровьем: рак, повреждение ор-

ганов, в том числе сердца, головного 

мозга, центральной нервной систе-

мы», – подчеркивается на сайте. 

Уместно вспомнить, что почти 

полвека назад на Луну уже летали 

американцы. И ничего, остались 

живы-здоровы. Можно ли сегодня 

полагаться на тот опыт? Увы, что 

касается безопасности, тем более 

при длительных полетах, то ответ 

отрицательный. «Теперь мы знаем, 

что радиационная обстановка в глу-

боком космосе, куда мы могли бы 

отправить экипажи, совершенно 

отличается от того, что было в пре-

дыдущих пилотируемых лунных 

миссиях», – заявил Швадрон. 

Другой аспект проанализировал 

член-корреспондент РАН, доктор 

биологических наук директор ла-

боратории радиационной биологии 

Объединенного института ядерных 

исследований Евгений КРАСАВИН. 

Выступая на заседании Совета РАН 

по космосу, Евгений Александро-

вич рассказал об использовании 

мощных ускорителей заряженных 

частиц в Дубне, в частности нукло-

трона, для изучения воздействия 

галактического космического из-

лучения, тяжелых ядер на организм 

человека. 

Заряженные частицы, эти не-

видимые космические «пули», 

пронзают многие органы, в том 

числе и головной мозг. Здесь очень 

уязвимым оказался гиппокамп – 

сравнительно небольшая парная 

структура, расположенная в правом 

и левом височных отделах. Не дай 

бог как-либо повредить гиппокамп, 

ибо от него зависят концентрация 

внимания, наша память (переход 

кратковременной, оперативной 

памяти в долговременную), ори-
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Нынешним летом Федор Филиппович планирует полеты на 
воздушных шарах в экстремальных высотах, а с ноября по 
май 2019-го собирается обойти на веслах Антарктиду. И при 
таких заботах начал подготовку к погружению в самое глу-
бокое место Мирового океана – Марианскую впадину. Оно 
состоится через два года, а пока идет разработка аппарата, 
способного погружаться и передвигаться на 11 км глубины.

В 1957-м Марианскую впадину впервые «прострелил», 
измерив глубину, советский батискаф «Витязь». Теперь 
на новом нашем «Витязе» Конюхов в компании со зна-
менитым полярником Артуром Чилингаровым планирует 
собрать первые в истории пробы грунта с ее дна. Что по на-
учной ценности сопоставимо с добычей лунного грунта.

Конечно, при подготовке экспедиции будет учтен опыт 
режиссера Джеймса Кэмерона, который спустился в без-
дну на аппарате «Дипси Челленджер» и провел на дне 
Марианской впадины несколько часов. Скоро выйдет его 
документальный фильм. Между прочим, океанское дно изу-
чено меньше, чем ближнее к Земле космическое простран-
ство. С 1961 года на орбите и за ее пределами (учитывая 
полеты на Луну) побывали 550 человек, а в Марианской 
впадине – лишь двое в 1960-м и Кэмерон в 2012-м.

Сегодняшний уровень науки и технологий позволяет 
изготовить более совершенный подводный аппарат, кото-
рый даст возможность передвигаться по дну Марианского 
желоба на протяжении нескольких суток. Кстати, японский 
батискаф-беспилотник взял грунт с глубины более 10 км.

Отважный дуэт представляет Русское географическое 
общество. Напомним, что советские глубоководные аппа-
раты «Мир-1» и «Мир-2» создавались на финских верфях. В 
1960 году оболочкой была металлическая броня толщиной 
11 см, а в новом проекте представлена композитная обо-
лочка в 4–6 см. Материал разработан австралийскими 
специалистами. За изготовление аппарата берется Объ-
единенная судостроительная компания, конструкторские 
бюро «Рубин» и «Малахит» представят свои последние раз-
работки в данной области.

Федор Конюхов пока не имеет опыта подвод ного плава-
ния. Ему предстоит теоретическое и практическое изучение 
аппаратов, их систем управления и жизнеобеспечения, 
подготовка организма к условиям барокамеры, изучение 
основ таких наук, как морская геология и биология.

Дошло и до обсуждения деталей. Так, Федор Филиппович 
сообщил: «Артур Чилингаров хочет оставить на дне Мари-
анской впадины российский флаг, а я, как священник, хочу 
крест там оставить...» Скажи такое кто другой, его непре-
менно упрекнули бы в дележе шкуры неубитого медведя. 
Но Конюхов давно приучил всех нас верить в самые неве-
роятные замыслы.  Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Конюхов готов 
опуститься на самое 
дно
Те, кто знаком со знаменитым путешественником 

Федором Конюховым, знают: он всегда одновременно 

готовит сразу несколько маршрутов. Утром гоняет 

себя на гребном тренажере, в обед разговаривает с 

производителями воздушных шаров, а вечером уже 

погонщик ездовых собак. Человек-оркестр! Вот и сейчас, 

как рассказал «Труду» начальник его экспедиционного 

штаба Сергей СЕРГЕЕВ, Конюхов готовится к покорению 

разных стихий. 

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ

ентация в пространстве, форми-

рование эмоций. Это очень чуткий, 

тонкий инструмент, работающий 

непрерывно, словно вечный дви-

гатель. В гиппокампе постоянно 

образовываются новые нейроны. 

И для этого процесса особенно 

опасны космические лучи, ибо 

именно делящиеся клетки очень 

чувствительны к радиации. По сло-

вам ученого, воздействие тяжелых 

заряженных частиц на структуры 

головного мозга может приводить 

к нарушениям его интегративной 

целостности. Последствия неслож-

но представить…

Доклад Евгения Красавина, как 

и результаты других исследований 

в российских и зарубежных науч-

ных центрах, выдвигает на первый 

план непростой вопрос: как же 

быть с реализацией пилотируе-

мого лунного проекта, нацелен-

ного на создание международной 

окололунной станции, если есть 

серьезные сомнения в том, что по-

леты будут безопасными для здо-

ровья экипажей? Комментирует 

ситуацию авторитетный специ-

алист в области защиты от иони-

зирующих излучений, участник 

На 30%
дозы облучения, полученные в ходе измере-
ний за последние четыре года, превысили 
значения, зафиксированные во время преды-
дущих солнечных циклов. «Радиационная об-
становка становится существенно более жест-
кой» – таковы выводы Космического научного 
центра при Университете Нью-Гэмпшира

многих международных научных 

конференций, руководитель от-

дела радиационной безопасности 

космических полетов Института 

медико-биологических проблем 

РАН Вячеслав ШУРШАКОВ:

– На сегодняшний день риск для 

астронавтов и космонавтов при по-

летах в окололунном пространстве, 

допустим, в течение месяца или 

двух достаточно большой, – говорит 

Вячеслав Александрович. – И речь 

даже не о мощных непрогнозируе-

мых вспышках на Солнце (солнеч-

ных протонных событиях), потому 

что они кратковременны и экипаж 

может переждать какое-то время в 

специальном укрытии на корабле 

или станции. Наиболее опасными 

считаются сейчас тяжелые заря-

женные частицы в галактических 

космических лучах. Потоки эти, 

казалось бы, не столь велики, но 

достаточно существенные. Напри-

мер, через квадратный сантиметр 

в глубоком космосе пролетает 100 

тысяч тяжелых ядер в год. И это 

облучение вызовет критические 

повреждения в центральной нерв-

ной системе. Проводились опыты на 

животных. Они после облучения та-

кими потоками тяжелых ядер были 

не очень активны, проявляли тре-

вожность, при поиске своей норки 

делали много ошибок.

Понятно, такой риск неприем-

лем при дальних длительных пи-

лотируемых полетах. Космические 

пилоты при повреждении гиппо-

кампа просто не смогут выполнять 

свои обязанности. Но означает ли 

все это, что надо перенести про-

ектирование и создание между-

народной окололунной станции 

на неопределенное время, пока 

не удастся найти решения нынеш-

них проблем? Я считаю, это было 

бы неверным решением. Станцию 

хорошо бы построить в намеченные 

сроки, что станет важным шагом 

на пути развития космонавтики. 

Но вот продолжительность полетов 

экипажей в окололунном простран-

стве следовало бы ограничить на 

первом этапе, скажем, одной-дву-

мя неделями. Разумеется, это по-

требует дополнительных расходов. 

Однако речь идет об инвестициях в 

будущее, и значит, такие вложения 

вполне оправданны.

Думаю, излишне говорить, что 

сегодня требуется более широкое 

развертывание медико-биологиче-

ских исследований и конструктор-

ских разработок в области защиты 

экипажей от опасного излучения. 

Это сейчас одна из самых актуаль-

ных задач. Здесь важно и широкое 

международное сотрудничество, 

и поиск источников финансирова-

ния, и более энергичное использо-

вание для проведения эксперимен-

тов Международной космической 

станции.

В исследовательских центрах, 

лабораториях, конструкторских 

бюро работы ведутся по многим 

направлениям. Конструкторы 

ищут эффективные защитные ма-

териалы. Выяснилось, что тради-

ционный для космических изделий 

металл – алюминий хуже защищает 

от радиации, чем, например, по-

лиэтилен или вода. И появляется 

возможность усиливать защиту 

отсеков станции за счет дополни-

тельных слоев этих материалов. 

Прототип такой защиты уже уста-

новлен и успешно работает в каю-

те Служебного модуля МКС. Это 

наша специальная «Шторка», где 

используются пропитанные водой 

резервные салфетки и полотенца 

космонавтов. 

В свою очередь, медики и био-

логи пытаются улучшить челове-

ческий организм, создавая био-

логическую защиту от радиации. 

Например, предлагается использо-

вать фрагменты ДНК, гены, обеспе-

чивающие устойчивость организма 

к облучению. Их можно перенести 

в геном космоплавателя с помощью 

генно-инженерных методов. Такие 

исследования ведутся, и хотя до фи-

ниша далеко, но уже есть некоторые 

интересные результаты… 

Завершая свой комментарий, Вя-

чеслав Шуршаков сказал, что, по его 

ощущениям, близятся интересные 

события. На смену длительному за-

стою в пилотируемой космонавтике 

должны, наконец, прийти прорыв-

ные идеи. И они уже на подходе. Т

В течение ближайшего десятилетия количество пласти-
ка в морях и океанах может увеличиться втрое, если 
не принять решительных мер, говорится в докладе 
организации Foresight для британского правительства. 
Это одна из главных проблем, угрожающих Мировому 
океану, наряду с повышением морского уровня, темпе-
ратуры воды и загрязнением водной среды. Авторы ис-
следования доказывают, что человечество нуждается в 
серьезном углублении своих знаний об океане, а мис-
сия к «планете Океан» не менее важна, чем экспедиции 
на Луну и Марс.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Владимир Путин в недавнем интервью, 
говоря об исследованиях дальнего кос-
моса, упомянул и марсианский проект. 
Это совместная программа Роскосмоса 
и Европейского космического агент-
ства (ЕКА) по исследованию Красной 
планеты, ключевой задачей которой 
выступает поиск следов существования 
жизни. Первый этап стартовал в 2016-м, 
реализация второго запланирована на 
2020 год.

Вклад России здесь весьма суще-
ственный. В июле 2020-го на нашей ра-
кете «Протон-М» к Марсу будет отправлен 
космический аппарат, состоящий из пе-
релетного и десантного модулей и осна-
щенный передовым исследовательским 
оборудованием как российского, так и 
европейского производства. Десантный 
модуль с входящей в его состав посадоч-
ной платформой полностью разрабаты-
вается российскими специалистами при 
участии Российской академии наук и из-
готавливается в НПО Лавочкина (входит 
в структуру гос корпорации «Роскосмос»). 

ЕКА отвечает за перелетный модуль и 
марсоход. Стоит отметить, что марсоход 
будет оснащен российскими научными 
приборами, разработанными в Институ-
те космических исследований РАН.

Перед входом в атмосферу Марса 
наш десантный модуль отделится от 
перелетного и совершит мягкую посадку 
на поверхность Красной планеты. За-
тем по трапу с посадочной платформы 
съедет европейский марсоход и начнет 
свою миссию. А платформа превратится 
в долгоживущую автономную научную 
станцию, которая будет проводить иссле-
дования в месте посадки.

– Все работы по проекту 
«ExoMars-2020» идут у нас строго по 
графику, – сообщил «Труду» генеральный 
директор АО «НПО Лавочкина» Сергей 
Лемешевский. – В этом году должна 
завершиться наземная эксперимен-
тальная отработка узлов, агрегатов и 
макетов десантного модуля. В декабре 
текущего года мы приступим к сборке 
летного изделия.

КСТАТИ
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К Марсу!

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера 

(№ 2968-OD) на право заключения договора на поставку 

автомобилей Тойота для Морского Терминала и Западного 

региона (по системе Trade-in).

Подробная информация о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Макет десантного модуля в сборочном цехе.

Рон Аллум и Федор Конюхов с макетом глубоководного 

аппарата.
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В омском «ТОП-театре» состоялась премьера 

спектакля «Каникулы Президента» по пьесе 

Игоря Косицына и Татьяны Чертовой. То ли 

сказку, то ли быль поставила режиссер Ольга 

Краскова.

По сюжету, президентский вертолет терпит аварию 
недалеко от сибирского села. С главой государства, к 
счастью, ничего серьезного – вот только остался на 
какое-то время без привычных ему инструментов связи 
и управления. И потому погружается в жизнь совсем не 
ту, какую ему прежде описывали в бойких сводках да 
демонстрировали в парадных визитах…

Написанные в 2006-м по мотивам репортажей 
спецкора «Коммерсанта», журналиста кремлевского 
пула Андрея Колесникова, спустя два года «Канику-
лы» дважды были показаны на подмостках столич-
ного Театра Сатиры. А потом пропали с театральных 
радаров. Нет, никаких указаний на сей счет из Крем-
ля не было – недовольными остались сами авторы, 
омские драматурги. Камнем преткновения в споре 
драматургов с режиссером стал образ богомольной 
бабы Зины, которая в конце московского спекта-
кля превращалась в гэбэшницу. А это, по мнению 
авторов, не просто режиссерская отсебятина, но и 
искажение смысла, ведь истину в народ несут не по-
литики, а та самая баба Зина.

В омской версии Зинаиду превращают в Веру 
(говорящее имя!). А еще появляются рэп-баттл под 
аккордеон, соло на саксофоне и хит всех времен 
«Летят утки» (куда же без них?)… А Президент, за-
думчиво похрустывая печенькой, философствует, 
но в меру. Вообще-то он любит три вещи: баню, про-
стой народ и песни под гитару: «Я в весеннем лесу 
пил березовый сок, с ненаглядной певуньей в стогу 

ночевал». Да он будто и родился здесь, в глухома-
ни, в избе деда Никиты Полисадова! Только потом 
уехал в Москву «царствовати и всем владети». А 
теперь волею судьбы вернулся и с явным удоволь-
ствием влился в хоровод диковинных персонажей 
по случаю юбилея того самого деда – местного 
старожила. Доступен всякому человеку и даже зве-
рю – обнимается с Медведем, пляшет вприсядку с 
Белочкой. Одним словом – сказка или вовсе бред 
сивой кобылы. Но сказка – ложь, да в ней намек… 
Сибирь здесь предстает не только царством снега, 
но и здравницей для переутомленных работников 
умственного государственного труда. Здесь даже 
журналист, «золотое перо», которому вся эта фантас-
магория народной жизни с бабками-странницами 
да Белочкой с балалайкой кажется чистым дурдо-
мом, покинув непонятную Сибирь, в финале вдруг 
начинает тихонечко подпевать ее далеким жителям: 
«С че-го-о начинается Ро-о-дина?..»

И правда, с чего? Т

ОКСАНА ДУБОНОС

ОМСК

Савеловский суд не признал Киркорова плагиатором.
Отказано в иске французскому автору Жильберу Синуэ, который требовал взыскать с российского певца 

15,5 млн рублей за якобы плагиат песни «Шелковый путь», которую в 1979 году исполняла певица Далида 

Максим Горький. Читать с осторожностью
Разговор с Дмитрием Быковым о писателе, пожелавшем переделать человечество

Президент приземлился в Сибири «Берегите честь и достоинство нашего народа»

•НАЧИСТОТУ•

На следующей неделе, 28 мар-

та, исполняется 150 лет со дня 

рождения Максима Горького 

(Алексея Максимовича Пеш-

кова). Прозаик, драматург, 

мемуарист, он один из самых 

известных в мире русских 

писателей. Между прочим, 

пять (!) раз номинировался на 

Нобелевскую премию. Горький 

был самым издаваемым в 

СССР советским писателем, по 

тиражам в 1918–1986 годах 

уступал лишь Л.Н. Толстому и 

Пушкину. Но после крушения 

СССР улица Горького в Москве 

снова стала Тверской, а город 

Горький – Нижним Новгородом. 

А кем стал для нас сам Алексей 

Максимович? Об этом мы спро-

сили знатока его творчества 

– писателя и литературоведа, 

автора биографической книги 

о Горьком Дмитрия БЫКОВА.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

В
советские годы Горького 

превозносили, а вот Набо-

ков, Бунин, Мережковский 

отзывались о нем весьма 

критично, кто-то из них 

даже назвал его «ничтожным 

писателем». Где же истина?

– Как всегда, посередине. Не-

сомненно, Горький – писатель 

значительный, получивший 

огромную прижизненную славу. 

Почти с самого начала литератур-

ной карьеры в 1892 году и до ее 

завершения Горький был одним 

из самых читаемых писателей 

своего времени. Он замечатель-

ный рассказчик, превосходный 

мемуарист. Его очерк о Толстом – 

одно из лучших воспоминаний о 

Льве Николаевиче. 

А еще Горький – довольно ин-

тересный мыслитель, хотя с ним 

можно очень о многом спорить. 

Яркий ницшеанец (то есть отри-

цатель сложившихся моральных, 

культурных, религиозных норм 

– «Труд»), из всех русских, на-

верное, самый значительный. А 

ницшеанец, вооруженный марк-

сизмом, – это и есть идеал русско-

го революционера, и почти все 

любимые герои зрелого Горького 

именно таковы. 

Кроме того, он замечательный 

ценитель всяких безумств и чуда-

честв. Им создана поразительная 

галерея сумасшедших и чудаков, 

особенно в сборнике «Заметки из 

дневника. Воспоминания». А из 

всех хроник русского Серебряно-

го века, самого, по моему убеж-

дению, интересного времени в 

истории всемирного авангарда, 

«Жизнь Клима Самгина» – безу-

словно, наиболее полная и лучше 

всего написанная сатирическая 

галерея типажей, увиденных гла-

зами заглавного героя. 

– Каков самый обманчивый 

миф о Горьком?

– О том, что Горький есть ре-

алист. Он, конечно, никакой не 

реалист. Горький – довольно ра-

дикальный романтик, причем са-

мого опасного плана, верящий в 

то, что кардинальная переделка 

человека как такового возмож-

на и необходима. Зациклен-

ность Горького на «переплавке 

человека» приводит к страшным 

результатам. Например, к очерку 

«Соловки». В нем Горький писал 

не о лагере, где производятся 

репрессии, а о месте, где делают 

нового человека.

– И это искренне, не в силу 

конъюнктуры?

– Это вытекало из всей его 

концепции. Еще в 1896 году он 

написал книгу «Бывшие люди», 

будучи убежденным, что только в 

ночлежных домах обитают люди 

будущего. Человек должен быть 

отвергнут обществом, выведен 

из его иерархии, и только после 

этого можно начать его «строить» 

заново, с нуля.

– Мечты о новом человеке – 

характерный признак русского 

космизма.

– Нет, идеи русского космизма 

ему не были близки. Федорова он 

не знал, Циолковского, уверен, 

не читал. Повторю, он был ниц-

шеанцем. Причем стихийным, 

его убеждения сложились не под 

влиянием книг Ницше, к подоб-

ным взглядам он пришел само-

стоятельно, пройдя, прежде чем 

стать писателем, длинный путь. 

Работал на приисках, бродяж-

ничал, в булочной хлеб месил, а 

потом носил по заказчикам – все, 

кажется, перепробовал, кроме 

военной службы. Даже стрелять-

ся пробовал. А потом вдруг нашел 

себя в писательской профессии, 

когда в сентябре 1892-го вышел 

«Макар Чудра» (кажется, в «Тиф-

лисской газете»). 

– «Великий пролетарский 

писатель» – так говорили о нем 

большевики. От которых он пред-

почел уехать – а потом все же вер-

нулся… Откуда такие зигзаги в 

судьбе и в творчестве? 

– Нет, я не вижу в его жизни 

никаких противоречий. Это на 

редкость последовательный че-

ловек. Между «Детьми солнца» и 

«Жизнью Клима Самгина», хотя 

их разделяет 25 лет, нет идейных 

и мировоззренческих отличий. 

В его жизни не было большого 

духовного роста. Единствен-

ное, что с годами он стал хуже 

относиться к босякам. Вот такой 

парадокс в биографии человека, 

вышедшего из босяков. Добив-

шегося славы, поселившегося в 

бывшем особняке миллионеров 

Рябушинских на Малой Никит-

ской и собиравшего там китай-

ский фарфор. 

– А был ли он при этом счаст-

лив?

– Понятия не имею. Это уже 

совершенно не важно, если мы 

говорим о писателе. Важно, какие 

от него остались книги. 

– Но вы же сами написали о 

Горьком биографическое иссле-

дование.

– Да, но это книга о его пи-

сательском пути. А также о его 

контактах, друзьях, издатель-

ской деятельности. Тема счастья 

меня, признаться, совершенно 

не волновала. Счастье – вещь 

интимная, эфемерная и трудно-

достижимая. Кто знает, был ли 

Горький счастлив в 1905 году, 

когда чуть не умерла его граж-

данская жена Мария Федоровна 

Андреева и одновременно разво-

рачивалось московское восста-

ние? Литературоведение – точная 

наука, рассказывающая, в каком 

году та или иная книга вышла, к 

какому жанру она относится и 

так далее. 

– Но читают Горького все-таки 

в основном не литературоведы. 

Интересен он сегодняшнему чи-

тателю?

– На сто процентов да. Горький 

умел практически на любую тему 

написать так, что не оторвешься. 

У него, конечно, есть монотонные 

произведения, насыщенные вся-

кого рода поэтизмами, но боль-

шая часть его сочинений напи-

саны увлекательно. Даже когда 

Горький рассказывает о страш-

ных переживаниях и сторонах 

жизни. Если искать в русской 

литературе рассказ, который 

стоило бы рекомендовать всем, 

подлинно великий и в высшей 

степени душеполезный, то это 

«Мамаша Кемских» – трагиче-

ский гимн материнству. Наряду 

с «Отшельником», «Караморой», 

очерком «Страсти-мордасти» и 

несколькими главами «Самги-

на» эти три странички обеспечат 

Горькому благодарных читате-

лей даже тогда, когда идейные 

споры вокруг него и вовсе уйдут 

в прошлое. Впрочем, учитывая 

цикличность русской истории, 

полное их утихание ему тоже не 

грозит.

– А мне сейчас вспомнились 

слова поэта Александра Безымен-

ского: «Клим Самгин» – непло-

хая штука. Но боже мой, какая 

скука…»

– Думаю, просто Безыменский 

прочел эту книгу не вовремя. Меня 

в мои 16–17 лет он безумно увлек. 

Во-первых, там очень много эро-

тики, причем довольно грубой. 

Лидия Варавка, я думаю, – самая 

сексапильная героиня русской ли-

тературы. Даже на фоне Бунина. 

Неслучайно эту книгу, написан-

ную словно в эротическом угаре, 

Горький посвятил Марии Будберг 

– «красной Мате Хари», одной из 

самых роковых своих страстей. В 

«Климе» есть и другие потрясаю-

щие образы и характеры. В смысле 

увлекательности с Горьким мог 

бы сравниться только Сологуб, но 

там уже полный изврат и безумие, 

а Алексей Максимович все-таки 

удерживался внутри некоторых 

рамок. 

– И все-таки – по части эротики 

и чернухи, думаю, сегодняшняя 

литература далеко перескочила 

Горького. Зачем же он нужен нам 

сегодня?

– Ну я же не зря употребил сло-

во «душеполезность». Значение 

Горького в том, что его книги 

призывают перестать терпеть и 

начинать действовать, потому 

что человек, который только тер-

пит, тратит свою жизнь напрасно. 

Книги Горького могут помочь в 

переходе от состояния мещан 

и дачников к активной жизни. 

Помните слова его Ужа: «Летай 

иль ползай, конец известен». Но 

в том и штука, что, если пытаться 

летать, можно 20 раз рухнуть в 

море, а на 21-й все-таки полететь. 

Если же всю жизнь ползать, ни 

до чего хорошего точно не допол-

зешь. Именно поэтому сегодня, 

на очередном переломе русского 

исторического пути, стоит пом-

нить, читать и перечитывать 

странного, сильного и неровного 

писателя Максима Горького.

– Неровного?

– Конечно, иногда из него «вы-

совывались» такие рога и копы-

та... В его очерке-воспоминании о 

Леониде Андрееве есть сцена, где 

проститутка выносит свою грудь 

на блюде. Такой текст рассчитан 

далеко не на всякую психику, чи-

тать Горького надо осторожно... 

Но упомянутая мной «Мамаша 

Кемских» – это проза медвежьей 

силы. Страшная и сентименталь-

ная одновременно. Такое можно 

написать только на пределе чело-

веческих возможностей. Т

СЮЖЕТЫ

Значение Горького в том, что его 
книги призывают перестать терпеть 
и начинать действовать, потому что 
человек, который только терпит, тратит 
свою жизнь напрасно

1  Писатель на острове Капри. 

1910 год.

2  Максим Горький и Надежда 

Пешкова в окружении 

сотрудников ОГУ инспектируют 

Соловецкий лагерь. 1925 год.

5 раз
номинировался Максим 
Горький на Нобелевскую 
премию, но так ее 
и не получил
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Андрей Колесников
журналист кремлевского пула, 

автор книг о Владимире Путине

– Когда авторы доставили мне рукопись как пер-
вому читателю, у меня мороз побежал по коже. 
Любому понятно, кто угадывается в образе Пре-
зидента. Это качественное произведение. Хотя, 
с моей точки зрения, оно недостаточно критично 
по отношению к главе государства.

ГОЛОС

2

Бывают разные фотовыставки. На одних из-

умляешься художественной авангардности, 

адскому терпению мастера, выждавшего 

уникальный сюжет. А другие берут тем, что 

показывают тебе просто жизнь. Из числа 

вторых – открывшаяся вчера на «Винзаводе» 

экспозиция Best of Russia – «Лучшие фото 

России».

Она 10-я, юбилейная. И авторы проекта превратили ее в 
рассказ о десятилетии в биографии страны. Есть, конеч-
но, и здесь снимки, которые без сложнейшей техники не 
сделаешь. Но основная часть кадров притягивает другим 
– меткостью взгляда, уловившего сюжет, который бередит 
тебе душу. Пусть это обычная рыбацкая лодка на холодном 
серебристом зеркале северной реки. Или молодые ребята 
в общежитии самого простецкого вида: двое парней с 
увлечением что-то творят с компьютером, а за стенкой на 
кухне парочка целуется. Или рубиновая звезда – совсем 
кремлевского вида, только полуразбитая и горящая над 
каким-то занесенным снегом промышленным предприяти-
ем, видно, доживающим свой век.

Вот девчонка, смешно наморщившая нос – на 
заднем плане размыто угадывается медсестра, 
вкалывающая юной пациентке что-то полезное для 
здоровья. Вот скрюченные артритом и травмами руки 
ветерана, чьи военные медали лежат тут же. Юбилей 
известного всем Филиппа Киркорова. И юбилей из-
вестной лишь рязанцам, но любимой ими не меньше 
Аллы Левушкиной, хирурга, которая и в свои 90 увле-
ченно трудится.

Космический старт на Байконуре – и пацаненок, 
весело гоняющий мяч по разбитой мостовой древней-
шего, как написано в комментарии, города страны Дер-
бента: за 2600 лет истории так и не успели поправить.

И уж совсем не нужно никаких ухищрений, чтобы 
снять надпись «Вскрыть в 2017-м» – послание строите-
лей ВАЗа, заложенное в 1967-м, в год 50-летия рево-
люции. С наивными романтическими словами: «Новый 
век ставит перед вами, молодежью 2017 года, такие 
задачи, которые нам сейчас трудно предвидеть. Но мы 
верим в вас. Будьте достойны своего замечательного 
времени. Свято берегите честь и достоинство нашего 
народа...»

Насколько сберегли? Судите сами. А чтобы было 
легче судить, сходите на выставку. Кстати, она – послед-
няя, проект закрывается. Нынче, говорит куратор Лина 
Краснянская, каждый сам себе фотограф, слишком 
сложно стало отбирать яркие снимки. Пообещала про-
должение – но пока сама не знает, какое... Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

1

«Слеза победы. Золотой призер чемпионата мира 

по самбо Гульбадам Бабамуратова».
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Министр спорта РФ Павел Колобков 
и глава ВФЛА Дмитрий Шляхтин начали переговоры с ИААФ 

о возможности допуска сборной России на международные турниры

Пора играть в серьезные игры
Чемпионат-2018 приближается неотвратимо, вопреки морозам, 
травмам и политическому шантажу

Звезда мирового футбола 1980-х Диего Марадона 
заявил, что считает главными претендентами на победу в чемпионате мира – 2018 

сборные Испании и Германии

По невозмутимому виду Чер-

чесова не скажешь, что проблем 

в сборной России – хоть отбав-

ляй. Наконец-то выяснилось, что 

отечественная государственная 

программа развития самой по-

пулярной в мире игры привела 

к тому, что травмы всего двух за-

щитников сборной ставят трене-

ров в тупик в буквальном смысле 

этого слова. Из-за того, что братья 

Березуцкие из ЦСКА подтверди-

ли свое нежелание участвовать 

в ЧМ-2018, в оборону ставить не-

кого. Кроме необстрелянных, не 

проверенных в играх на высшем 

уровне молодых защитников.

А вы, друзья, 
как ни садитесь...
Главное, подчеркну: за 10 лет 

колоссальных финансовых вли-

ваний в футбол в России умуд-

рились не подготовить хотя бы 

два боевых состава. Опять легио-

неры, опять ссылки на клубы. 

Объяснения, как говорится, 

в пользу бедных. К каковым, судя 

по ежемесячным платежным ве-

домостям, футболисты явно не 

относятся.

Давайте отмотаем ленту фут-

больных событий на несколько 

лет назад. Даже не на тот день, 

когда Фурсенко пообещал, что 

Россия станет чемпионом мира 

в 2018 году, – ведь это было. Но 

я призываю припомнить слова, 

сказанные чиновниками в пе-

риод перехода с нашей тради-

ционной схемы «весна – осень» 

на европейскую «осень – весна». 

Россию тогда призвали равнять-

ся на Европу и позабыть о сибир-

ских и поволжских просторах, 

где снег лежит до мая. Футболь-

ные руководители ловили свою 

финансовую выгоду на мутной 

волне бравурных обещаний. Для 

трезвомыслящих специалистов 

суть аферы «осень – весна» и тогда 

была очевидна. Агентам проще и 

дешевле находить в Европе игро-

ков в летнее трансфертное окно. 

А клубам куда выгоднее покупать 

через агентов второсортных го-

товых игроков, чем вкладывать 

миллионы, зачастую полученные 

из госбюджета, в изнурительную 

подготовку следующего поколе-

ния российских игроков. Что мы 

получили в итоге? У нас нет не 

только серьезной программы 

развития футбола (как, скажем 

в Германии), у нас даже футбо-

листов на первую команду не на-

бирается – переделываем немцев 

в россиян. А звезды мирового 

уровня, если к таковым можно от-

нести Витселя и Халка, уезжают 

из России спокойно доигрывать 

свой недолгий футбольный век.

Руководство футбола вроде 

бы поменялось – и не раз. Фур-

сенко, Толстых, Мутко... Теперь 

вот за чемпионат мира отвечает 

Дворкович, чтобы злокозненные 

критики отстали от фигуры Ви-

талия Леонтьевича. Возможно, 

эта вынужденная замена при-

вела бы к спокойствию на фут-

больном олимпе. Когда бы не 

более серьезные политические 

события, в центре которых по-

неволе оказался и российский 

чемпионат мира.

Что будет с чемпионатом?
Поведение властей Великобри-

тании после известных событий 

в отношении футбола является 

лучшей иллюстрацией тех самых 

двойных стандартов и теории за-

говоров. В заговорах и нюансах 

шпионских игр пусть разбира-

ются коллеги, которые могут от-

личить шпиона от разведчика. 

Мы – о футболе, о спорте, где Рос-

сию последовательно пытались 

превратить в изгоя олимпийско-

го, паралимпийского, а теперь и 

футбольного движения именно 

из-за усиленного внимания рос-

сийского Министерства спорта 

к тому, что происходит в обще-

ственных федерациях. Нельзя, 

чтобы государство определяло, 

в каком составе будет выходить 

на матч футбольная сборная. За 

это, собственно, тихо и без лиш-

него скандала пострадал Вита-

лий Леонтьевич Мутко с его анг-

ло-русским разговорником.

Но теперь, когда премьер-ми-

нистр Британии вслед за мини-

стром иностранных дел, по сути, 

исключает из британской делега-

ции на чемпионат мира не только 

официальных лиц, но даже членов 

монаршей семьи, – что это, если 

не государственное давление?! 

Английская футбольная феде-

рация, кстати, ловко берет под 

козырек: мы, мол, прислушива-

емся, сотрудничаем и не перечим 

собственному правительству.

О бойкоте чемпионата мира 

в России речи пока нет. Слишком 

это сильнодействующая акция, 

бомба, которая, взорвавшись, не 

оставит камня на камне в структу-

ре современного международного 

футбола. Но, очевидно, что в ло-

жах почетных гостей освободится 

изрядно мест, которые, убежден, 

будут заполнены чиновниками 

и олигархами. Ведь, как выясня-

ется, гостиницы России просто 

не в состоянии обеспечить прием 

на высшем уровне всех богачей 

планеты, любящих футбол и не 

обращающих внимания на ню-

ансы международной политики. 

Говорят, что на период чемпиона-

та мира богатые москвичи стали 

сдавать футбольным болельщи-

кам с тугими кошельками даже 

личные апартаменты класса люкс.

А простых землян может обра-

довать факт, что компьютерная 

система реализации билетов на 

футбол уже заработала. Правда, 

ради заветного билетика многие 

ждали у мониторов подтвержде-

ния онлайн-бронирования вме-

сто мгновений по восемь – десять 

часов. Но, наверное, это те самые 

мелочи, на которые не стоит об-

ращать внимания. Вроде метели 

в середине марта. Т

•НАКАНУНЕ•

Сюрпризы природы и ко-

лоссальный политический 

прессинг – вот две стихии, 

которые в марте испытывают 

на прочность российский фут-

бол. С сугробами на полях но-

веньких стадионов мы точно 

справимся, потому как к лету 

снег точно растает. А вот с на-

скоками записных политиков, 

для которых футбольный чем-

пионат мира стал разменной 

монетой, все не так очевидно. 

Впрочем, начнем с абсолют-

ного позитива.

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Французов побеждали. 
Очередь за бразильцами?
Первый матч национальной 

команды в этом году поможет 

москвичам на денек погрузить-

ся в атмосферу сумасшествия, 

которое ожидается уже во всей 

России этим летом. В столицу на 

товарищескую игру приезжает 

не абы кто, а сборная Бразилии – 

самая титулованная на планете. 

Пятикратный чемпион мира! 

«Мы специально подбирали силь-

ных соперников, чтобы на этом 

этапе – когда уже понимаем, кто 

мы и что мы – еще раз проверить 

себя» – это сказал главный тренер 

Станислав Черчесов.

Бразильцы приедут в Мо-

скву без своей главной звезды 

– Неймара. Но проба сил в мат-

че с таким соперником в любом 

составе, наверное, лучший эк-

замен перед главным турниром 

четырехлетия. Сборная России 

за четверть века пять раз встре-

чалась с бразильцами и пока 

ни разу не смогла обыграть: 

две ничьи и три поражения. Но 

теперь кудесникам из Южной 

Америки придется доказывать, 

что они могут творить чудеса 

на замерзшем поле и с мячом 

оранжевого цвета. Результаты 

нашей команды в прошлом году 

не давали повода для оптимизма. 

Всего три победы в  11 матчах, да 

и те над далеко не самыми силь-

ными сборными – Венгрии (3:0), 

Новой Зеландии (2:0) и Южной 

Кореи (4:2).

Но это уже история. А в пят-

ницу в «Лужниках» сборная на-

чинает новый футбольный год. 

А спустя три дня подопечные Чер-

чесова встретятся уже в Питере 

с французами. Тоже, согласитесь, 

не подарок.

Не всякий человечек добредет до билета
•ФАНАТСКИЙ СЕКТОР•

Продажа билетов на чемпионат ми-

ра по футболу вышла на финишную 

прямую. Спецкор «Труда» продолжает 

испытывать на себе прелести онлайн-

сервисов и разбирается, каковы шан-

сы попасть на матчи болельщикам, 

до сих пор не вышедшим из зимней 

спячки.

ДМИТРИЙ АНОХИН

Напомним: в совокупности за два периода 

первого этапа продаж автору заполучить 

удалось четыре билета (это максимальное 

число при покупке «в одни руки») на един-

ственную игру под номером 48 в Самаре. 

А когда после жеребьевки выяснилось, 

что смотреть предстоит сражение Сене-

гала с Колумбией, то сердце болельщика 

потребовало продолжения банкета. Увы, 

повторная билетная лотерея в начале года 

успеха не принесла. Неудивительно: за-

прошено было почти 5 млн билетов, а ра-

зыгрывалось чуть больше полумиллиона.

Если грубо оценить все места на трибу-

нах в 3 млн, то выходило, что основную их 

часть должны были выбросить на электрон-

ный прилавок как раз 14 марта. Наученный 

горьким опытом, на связь с официальным 

билетным порталом ФИФА http://ru.fifa.

com/worldcup/organisation/ticketing/index.

html я начал выходить задолго до «часа Х». 

Причем сразу с двух компьютеров: на одном 

были загружены данные моего аккаунта, на 

другом – аккаунта жены. Ровно в полдень 

14 марта картинки на мониторах моргнули 

и превратились в бредущих к цели фио-

летовых человечков. Предварительные 

уведомления предлагали мне постоять 

в очереди 52 минуты. Но лишь только я 

оказался у цели, как картинка предатель-

ски моргнула и... выдала фразу «более часа». 

Та картина повторилась на мониторе и час, 

и два спустя...

Читаю реплики с форумов. «Регулиров-

щик блатные номера без очереди пропуска-

ет... Пока иностранцы не напокупаются, 

россиян не пропустят...» Махнув на все 

рукой, отправляюсь перекусить. Возвра-

щаюсь – батюшки, а у меня заявочная фор-

ма загрузилась! И таймер щелкает, лимит 

времени отсчитывает...

Конечно, самую бюджетную, четвертую 

билетную категорию уже расхватали. При 

этом доступными оставались все три матча 

сборной России в группе. Однако на эта-

пе оформления второй (петербургской) и 

третьей (самарской) игр правая «девятка» 

экрана загоралась красным цветом: в оче-

редь выстроились слишком много болель-

щиков, и меня система блокировала.

Зато удалось приобрести билеты на три 

игры в «Лужники»: на открытие турнира 

с матчем Россия – Саудовская Аравия (это 

дорогое удовольствие, но в доступе, к сча-

стью, оказалась вторая категория), на матч 

Португалия – Марокко и на одну восьмую 

финала 1 июля.

Выполнив программу-минимум, изучил 

самые притягательные вывески, куда биле-

ты еще были. Докупил третью категорию 

на групповые матчи Исландия – Хорватия 

(Ростов-на-Дону) и Германия – Корея (Ка-

зань) плюс вторую – на нижегородский 

четвертьфинал 6 июля. Оплатив их, ради 

интереса посмотрел, как там дела у жены. 

Ее человечек, выбиваясь из сил, прошагал 

всего половину пути. Впрочем, это уже 

было и к лучшему. Общая цифра расходов 

за любовь к футболу вышла значительной: 

средняя стоимость билета по моей заявке 

перевалила за 13 тысяч рублей.

Пока продажи продолжаются. За первую 

неделю не все места раскуплены на матчи 

Хорватия – Нигерия, Швеция – Корея, Ту-

нис – Англия, Уругвай – Саудовская Аравия, 

Нигерия – Исландия, Исландия – Хорватия 

и Тунис – Панама.

Ну и, наконец, 18 апреля стартует фи-

нальный этап. Вполне возможно, выбросят 

что-то из неоплаченной брони. И с этого 

же дня все на том же билетном портале 

запускается платформа перепродажи для 

покупателей, которые вдруг передумали 

идти на футбол – вот этот товар имеет смысл 

отслеживать в первую очередь! Т

Сборная России готовится к матчу с Бразилией.
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Футбол. Товарищеский матч
Россия – Бразилия
В столице сборная России начинает новый футбольный 
год. Затем, уже во вторник – французский «десерт» 
в Санкт-Петербурге. Более завидных гостей на откры-
тии праздника футбола сложно представить!

23 МАРТА, ПЯТНИЦА

Фигурное катание. Чемпионат мира
Чемпионат проходит всего через месяц после Игр, по-
этому многие герои Пхенчхана взяли передышку. Турнир 
в Милане пропускают триумфаторы Олимпиады-2018 
в танцах – канадцы Тесса Вирту и Скотт Мойр, победитель 
в мужском одиночном катании японец Юдзуру Ханю и це-
лая когорта призеров, включая нашу Евгению Медведеву. 

А вот новая королева фигурного катания Алина За-
гитова отличается не только талантом, но и завидной 
обязательностью. В первом сезоне на взрослом уровне 
она выиграла все турниры, в которых принимала уча-
стие! Кубок Ломбардии, два этапа и финал Гран-при, 
чемпионат России, первенство континента и Олимпиа-
ду. В пятницу Алина выйдет на миланский лед за новым 
призом – титулом чемпионки мира.

23–24 МАРТА, ПЯТНИЦА – СУББОТА

Биатлон. Кубок мира
Запоминается последняя фраза, как мы знаем от Штир-
лица. В спорте это правило разведчика работает не 
всегда, но на заключительном этапе Кубке мира у на-
ших биатлонистов есть шанс скрасить унылую картину 
провального сезона. Впервые в истории этап принима-
ет Тюмень – родной город лидера сборной России Анто-
на Шипулина (на фото).

Шипулин бьется за третье место в общем зачете Куб-
ка мира с немцем Арндом Пайффером и в этой дуэли пе-
ред домашним этапом выглядит фаворитом. В женской 
части программы соревнований заезд на подиум любой 
из россиянок станет приятным сюрпризом. Зато вся Тю-
мень будет болеть за свою землячку – сестру Шипулина 
Анастасию Кузьмину, которая под флагом Словакии ве-
дет борьбу за корону с финкой Кайсой Мякяряйнен.

23–25 МАРТА, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

«Формула-1». Гран-при Австралии
В ноябре наш Сергей Сироткин провел тест-заезды 
в Абу-Даби за «Уильямс», а в середине января офици-
ально стал боевым пилотом этой легендарной команды 
на сезон-2018. В Мельбурне 22-летний гонщик прове-
дет свою первую гонку в королевском классе.

Конечно, золотые времена «Уильямса» (девять Куб-
ков конструкторов и семь чемпионов мира) остались 
в прошлом. Сейчас команда довольствуется ролью 
крепкого середняка, но и на ее машинах можно не толь-
ко набирать очки, но и заезжать в призы. Даниил Квят 
за четыре сезона в «Формуле-1» два раза поднимался 
на подиум. Будем ждать от Сироткина большего.

25 МАРТА, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. Товарищеский матч 
Россия – Франция
Еще один день большого футбола. В гостях у сборной 
России – серебряный призер чемпионата Европы – 
2016. Место встречи – Санкт-Петербург. И не смотрите 
на товарищеский статус матча – игру с таким грандом 
за считаные недели до домашнего чемпионата мира 
пропускать категорически не рекомендуется!
К тому же французская команда – соперник особенный. 
Именно с ней наша сборная провела один из самых 
лучших и драматичных матчей за всю свою историю. 5 
июня 1999 года россияне в отборочном турнире к чем-
пионату Европы одолели на стадионе «Стад де Франс» 
действующих чемпионов мира – 3:2. Александр Панов 
забил два мяча и наутро проснулся знаменитым.
Обидное поражение не помешало французам стать пер-
выми в отборочной группе, а затем с блеском выиграть 
чемпионат континента. Нашу же команду после триум-
фа в Сен-Дени ждала роковая ничья с Украиной (1:1) 
в «Лужниках» и непопадание на Евро-2000. Впрочем, 
это уже другая история...

27 МАРТА, ВТОРНИК

Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 1/2 финала
Самое вкусное, острое и изысканное блюдо всего 
сезона КХЛ ждет нас уже в полуфинале плей-офф: 
СКА – ЦСКА. Звучит как песня! Главная афиша лиги. 
Дерби двух столиц, за которым будет пристально сле-
дить вся хоккейная Россия. Кульминация чемпионата.

Для сведения: в питерской армии собрались 
15 олимпийцев Пхенчхана, а в московской – еще во-
семь. Это будет битва чемпионов!

29 МАРТА – 11 АПРЕЛЯ, ЧЕТВЕРГ – СРЕДА

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Гости из будущего
Футбольную сборную перед домашним чемпи-

онатом мира экзаменуют бразильцы и фран-

цузы, олимпийские чемпионы Пхенчхана 

бьются друг против друга в полуфинале Кубка 

Гагарина, а 15-летняя королева фигурного 

катания Алина Загитова коронуется в Милане. 

Календарь болельщика на конец марта пе-

стрит красными днями!

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

Фатма Самура
генеральный секретарь ФИФА

– Мы очень рады, что продажи билетов проходят с успе-
хом. Огромный спрос на билеты как в России, так и за 
рубежом говорит о том, что турнир с нетерпением ждут во 
всем мире.
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ЕЛЕНА НАУМОВА, НИКИТА ШЕВЦОВ
УФА – ЕЛЕЦ – МОСКВА

С
начала мы отправились в Уфу. 

В 50 ки лометрах от башкирской 

столицы стоит поселок Чишмы. На 

местном кладбище сохранился мав-

золей Хаджи-Хусейн-бека, особо по-

читаемого у жителей республики. Счита-

ется, что именно благодаря ему началось 

распространение ислама среди башкир. 

Хаджи-Хусейн-бек пришел в здешние зем-

ли в начале XIV века и стал первым има-

мом – духовным главой мусульман этого 

края. Он умер в возрасте 76 лет в 1341 году 

и был похоронен на невысоком холме не-

подалеку от озера Акзират. 

На том же холме, рядом с могилой Хад-

жи-Хусейн-бека, спустя десятилетия раз-

бил свой лагерь грозный Тамерлан. Он 

решил перезимовать здесь, чтобы продол-

жить преследование золотоордынского 

хана Тохтамыша – того самого, который 

спустя два года после Куликовской битвы 

напал на Москву и разорил ее. Маршрут 

похода Тамерлана, которого еще называ-

ют Тимуром, частично проходил через 

башкирские земли, в которые он вторгся 

в 1393–1394 годах. Тогда-то завоеватель и 

увидел могилу Хаджи-Хусейн-бека, пове-

лев возвести над ней мавзолей. Но зимовка 

возле захоронения имама обернулась бе-

дой для чужеземного войска: значительная 

часть его погибла от холодов и начавшейся 

эпидемии. Шестерых умерших военачаль-

ников похоронили возле мавзолея. Так воз-

никло существующее и поныне в Чишмах 

мусульманское кладбище, названное так 

же, как расположенное неподалеку озеро. 

Его доминантой остается святыня – мав-

золей Хаджи-Хусейн-бека. 

Репортеры «Труда» отправились по следам грозного завоевателя на российских просторах

Там, где отступил Тамерлан

…Из Уфы в Чишмы мы приехали на 

электричке. Кладбище Акзират недалеко 

от станции, до него то и дело доносятся 

гудки проносящихся поездов. Мавзолей 

Хаджи-Хусейн-бека стоит в стороне от 

современных захоронений. Под густым 

снежным покрывалом слились в одно про-

странство окрестные поля и озеро. Сам 

мавзолей представляет собой квадрат-

ное сооружение с куполом, сложенное из 

серых обтесанных известняковых глыб. 

Внутри мавзолея мы увидели несколько 

восстановленных захоронений. Еще век 

назад, в 1911 году, уфимский муфтий дал 

указание начать раскопки захоронений 

мавзолея. В результате удалось обнару-

жить девять могил, в том числе и самого 

Хаджи-Хусейн-бека.

А в 15 километрах от Чишм располо-

жен еще один мавзолей, строительство 

которого относится к началу XVI века. Со-

оружение связывают с именем Тур-хана, 

которого некоторые исследователи счита-

ют потомком Чингисхана. Он пришел на 

территорию нынешнего Башкортостана, 

покинув Западную Сибирь из-за внутрен-

них родовых распрей. 

Утопая в глубоком снегу и обжигаясь 

степным ветром, мы поднялись по круто-

му склону к вершине холма, где стоит мав-

золей, сложенный из тех же обтесанных 

известняковых камней. Тут самое время 

снова вспомнить о Тамерлане и его похо-

дах по территории современной России. 

Самым трагическим из них можно счи-

тать предпринятое в 1395 году нападение 

полчищ завоевателя на расположенный на 

территории нынешней Липецкой области 

город Елец. От него до Москвы оставалось 

не так далеко. Казалось, нет сил, которые 

смогли бы остановить врага. Правда, мо-

сковский князь Василий Дмитриевич 

направил навстречу Тамерлану войско, 

вышедшее к берегам Оки. Но вряд ли оно 

смогло бы оказать серьезное сопротивле-

ние многочисленному полчищу. Остава-

лось уповать на чудо – и оно случилось. 

В один из дней, когда враг подходил 

к границам Московского княжества, из 

собора во Владимире вынесли главную 

общерусскую святыню – Владимирский 

образ Богоматери. Его доставили в Мос-

кву, решив, что стены Кремля надежнее 

защитят ее (позднее на месте встречи чу-

дотворного образа возник Сретенский 

монастырь). В тот же день, когда икону 

доставили в Москву, войско Темир-Аксак-

царя (так называл летописец Тамерлана) 

повернуло назад. Предание повествует, 

что ночью завоевателю явилась Богоро-

дица в пурпурном одеянии с многочис-

ленным небесным воинством. При виде 

ее Тамерлан пришел в ужас и решил по-

кинуть Русь. 

Сегодня в Ельце особо почитается Елец-

кая икона Богоматери, на которой Бого-

родица изображена в пурпурном одеянии. 

В честь иконы в городе возведен храм, по-

строенный архитектором Александром 

Каминским, автором арки Третьяковского 

проезда в Москве.

Впрочем, исторические хроники сооб-

щают и другую версию отказа Тамерлана 

от покорения Москвы. Завоеватель пре-

кратил свой поход, узнав о том, что в тылу у 

него появилось войско, возглавляемое его 

извечным врагом Тохтамышем. Навстречу 

ему и устремился Тамерлан.

Мы же, возвратившись из поездки в 

Башкирию, отправились в древний Елец. 

Город стоит на высоком берегу реки Быс-

трой Сосны. Он помнит живших здесь 

писателей Ивана Бунина и Михаила При-

швина, композитора Тихона Хреннико-

ва – здесь их памятники. Елец славится 

старинными, хоть и изрядно обветшалы-

ми домами, великолепными храмами. Но 

нас в этот раз особо интересовали досто-

примечательности, имевшие отношение 

к вторжению Тамерлана. 

Прежде всего мы отправились в древнее 

село Талица. Оно, как и Елец, расположено 

на берегу Быстрой Сосн ы. Талица на про-

тяжении столетий была известна тем, что 

возле нее находился брод через реку. Это 

сегодня речка обмелела, а в конце XIV века 

брод у села Талица считался стратегиче-

ским пунктом на пути из южных степей 

к Москве и далее на север Руси. Им-то и 

воспользовались полчища Тамерлана. 

Переправившись через реку, они устре-

мились к Ельцу. 

Завоеватель разбил свой лагерь на хол-

ме, который с той поры стали называть 

Аргамачным (в память об одном из при-

ближенных Тамерлана, который сорвался 

с горы в реку на коне-аргамаке). О тех вре-

менах напоминает и название здешнего 

села: Аргамач-Пальна. Оно вытянулось 

вдоль тихой речки Пальны. Вода в ней 

чистая, здесь много пескарей, которых 

местный народ предлагает в виде живца 

рыбакам, отправляющимся на серьезную 

ловлю щук. Наш таксист Женя, доставив-

ший нас в Аргамач-Пальну, в предвкуше-

нии предстоящей рыбалки купил целое 

ведро пескарей. 

Нас же, в отличие от Жени, интересо-

вал холм, где когда-то разбил свой стан 

Тамерлан и где явилась к нему Богородица. 

Теперь здесь создается археологический 

парк «Аргамач». Летом он принимает тур-

группы, а зимой – лыжников. Для них на 

склонах разбиты юрты. Отдыхающие лихо 

спускаются на лыжах с крутой вершины, 

завершая выходной день застольем в юр-

тах. Шашлыки, веселье, песни… 

А тогда предкам нынешних ельчан было 

не до веселья. Тамерлан готовился к штур-

му Ельца. Приказал вырубить окружавшие 

его глухие леса, чтобы конница могла без 

препятствий ворваться в город. Уже погиб 

плененный елецкий князь Глеб, дружина 

которого 15 годами ранее участвовала в 

Куликовской битве. Нынешняя главная 

площадь города – Красная – названа не за 

свою красоту, как московская, а потому, 

что Тамерлан выложил на ней пирамиду 

из голов убитых ельчан. Их кровь и окра-

сила площадь. 

Сегодня у ограды выходящего на пло-

щадь прекрасного Вознесенского собора 

можно увидеть часовню. Еще одну часов-

ню-ротонду над могилой защитников 

города в 1395 году мы увидели на старом 

кладбище неподалеку от центра Ельца. 

Нет, не зря это город воинской славы. За 

века своего существования Елец не раз 

становился мощной преградой на пути на-

ступавшего врага. Склоним головы перед 

мужеством предков. Т

1  Археологический парк 

«Аргамач».

2  Бюст Тамерлана.
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•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

О грозном Тамерлане известно, что он 

завоевал полмира и был похоронен 

в далеком Самарканде. Осквернить 

его могилу означало навлечь на чело-

вечество страшные беды. Хрестома-

тийный факт: вскрытие советскими 

археологами захоронения великого 

завоевателя совпало с днем напа-

дения фашистской Германии на Со-

ветский Союз… Есть свидетельства 

походов Тамерлана и на российской 

земле. Вот мы и решили увидеть их 

своими глазами.

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E4mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221'58-18
E4mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в филиале 
ОАО «Волоколамская типография» 
143600, г. Волоколамск, улица Парковая, дом 9 
Тел.: (496) 362-40-14, (496) 362-14-01
http://www.volokofset.ru
E-mail: volokofset@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 19.30
Номер подписан: 19.30                         Зак. №       417

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
Г. Агишева, С. Бирюков, 
Ф. Кислов (ответственный 
секретарь), Ю. Ряжский 
(заместитель главного 
редактора), А. Морозов,
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Две встречи с Гагариным
Полвека назад, 27 марта 

1968-го, трагически погиб 

в тренировочном полете Юрий 

Алексеевич Гагарин. Первый 

человек, совершивший полет 

в космос, давно стал леген-

дой. А мне посчастливилось 

несколько раз встречаться с 

Юрием Алексеевичем, и эти 

впечатления сохранились 

на всю жизнь. От тех встреч 

остались публикации в старой 

подшивке «Труда» и непрехо-

дящее ощущение удивитель-

ной гагаринской притягатель-

ности, обаяния, дружелюбия, 

душевной щедрости. Вот как 

это было.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Весной 1966-го на редколлегии 
«Труда» было решено отметить пяти-
летие гагаринского полета несколь-
кими интервью с первопроходцами 
космоса – Гагариным, Леоновым, 
Комаровым. Труднее всего взять 
интервью у космонавта №1: он на-
расхват, а тут еще открылся XXIII 
съезд КПСС, делегатами которого 
были космонавты. Дозвониться до 
Юрия Алексеевича по домашнему 
телефону (найти номер было ох как 
непросто!) я смог только в воскре-
сенье, 3 апреля. Извинившись, что 
тревожу в выходной день, объяснил 
звонок экстренной газетной необ-
ходимостью. 

– Интервью сейчас невозмож-
но, – сказал Гагарин. – И дни, и все 
вечера полностью заняты.

– Юрий Алексеевич, – взмолился 
я, – если я к пятнице не сдам текст, 
для меня это будет означать профес-
сиональный провал, фиаско. В ва-
ших руках спасение журналис та…

– Так уж и спасение, – засмеялся 
космонавт. – Ну ладно. Учитывая 
операцию по спасению, давайте по-
пробуем побеседовать по телефону 
прямо сейчас, другого времени не 
будет. Вы умеете быстро записы-
вать? 

Нечасто встречается такое отно-
шение к корреспонденту, особенно 
со стороны людей знаменитых. 
А Гагарин искренне старался мне 
помочь, хотя, казалось бы, что про-
славленному космонавту до забот 
молодого репортера? А ведь по-
мог – как и многим другим, кто к не-
му обращался.

Начали мы с личных планов 
первого космонавта на ближайшие 
пару лет.

– Здесь нет секрета, – сразу 
же включился в интервью собе-
седник. – Летом начну работу над 
дипломным проектом, скоро за-
канчивать академию. Учеба, работа 
в отряде космонавтов (Гагарин в ту 
пору был заместителем начальника 
Центра подготовки, командиром 
отряда. – «Труд»), общественная дея-
тельность. А еще тренировки – ведь 
и я, и мои товарищи мечтаем еще 
слетать в космос. Весь мой день, 
с семи утра до половины двенадца-
того ночи, расписан. 

Отвечая на не такой уж простой 
вопрос, полезна ли космическая 
гонка между СССР и США, Юрий 
Алексеевич отдал должное амери-
канским ученым и космонавтам. 
И подчеркнул: «Тот факт, что кое-кто 
на Западе пытается раздувать не-
здоровую конкуренцию в области 
освоения космоса, меня огорчает. 
Это не спорт (хотя и там нездорового 
азарта быть не должно), а большое и 
важное дело, и конкуренция, спеш-
ка ему могут повредить».

В завершение беседы загово-
рили о далеком будущем.

– Некоторые ученые утверж-
дают, что уже скоро на Земле 
человеку станет тесно, не хватит 
пищевых и сырьевых ресурсов. 
Поэтому людям придется рассе-
ляться на других планетах. Что вы 
можете сказать по этому поводу? 
– спросил я Гагарина.

Увы, в газете этот вопрос и 
ответ так и не появились, их вы-
резали из готового текста. Так что 
сегодня «Труд» впервые публикует 
тот ответ космонавта №1.

– Мне кажется, эта мрачная пер-
спектива не угрожает человечеству. 
Наука открывает новые возмож-
ности, в том числе в области сырья, 
пищевых ресурсов. Но, разумеется, 
люди, движимые непреодолимой 
жаждой познания, будут постепен-
но осваивать планеты Солнечной 
системы. Сначала, наверное, чело-
век проникнет на Луну… 

Мы договорились с Гагариным, 
что на следующий день, в поне-
дельник, в 21.00 я позвоню ему 
и прочитаю готовый текст. В на-
значенное время он снял трубку и 
слушал меня не перебивая. Сделал 
пару уточнений. Я сказал, что надо 
бы завизировать текст. Юрий Алек-
сеевич пригласил меня заехать со 
статьей следующим вечером к нему 
в гостиницу «Юность», где делегатам 
съезда были выделены номера: 
«Будет хорошо, если текст почитают 
и другие космонавты».

В «Юности», кроме Гагарина, бы-
ли Андриян Николаев, Валерий Бы-
ковский и, если правильно помню, 
Павел Беляев и Владимир Комаров. 
Готовый к засылу текст сначала 
прочитал Юрий, затем его коллеги. 

Замечаний не было, и Гагарин по-
ставил на последней страничке 
подпись! В том коллективном чте-
нии отразилась характерная черта 
гагаринской личности – полное от-
сутствие звездной болезни.

И вот вам в доказательство еще 
одна встреча – случайная, на Щел-
ковском шоссе, 9 ноября 1967 года. 
Мы с редакционным водителем воз-
вращались из Звездного городка в 
Москву. И вдруг навстречу черная 
«Волга» с Гагариным за рулем. Рядом 
сидела жена Валентина Ивановна. 
Они возвращались из Москвы в 
Звездный. Так бы мы и разминулись, 
но, обернувшись, я увидел, что «Вол-
га» затормозила на обочине. «Стой!» 
– заорал я водителю и, выскочив из 
машины, по мчался к Гагарину. А тот 
с бутылкой коньяка уже подходил к 
будке, где тогда был пост ГАИ.

Когда я ворвался в крохотное 
помещение, двое милиционеров и 
Юрий поднимали наполовину на-
полненные стаканы. Милиционеры 
недобро посмотрели на меня. Раз-
рядил обстановку Гагарин. «А, прес-
са, – рассмеялся он. – Налейте 
стаканчик журналисту. И выпьем за 
ваш завтрашний праздник – День 
милиции».

Первый космонавт заехал не 
задобрить гаишников (они машину 
Гагарина хорошо знали и всегда 
отдавали честь), а просто хотел ис-
кренне поздравить тех, кто несет 
нелегкую службу, мимо кого он каж-
дый день пролетает с ветерком… Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 2 полугодие 2018 года

В 1395 году
Тамерлан подошел к Ельцу. 
Казалось, нет сил, которые 
смогли бы остановить врага. 
Но тут случилось чудо…

ПОДШИВКА

Траурный выпуск «Труда».

2
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Год назад от нас ушел поэт, чьи строки сопровождали 
большинство из нас на разных этапах жизни. А для нашей 

газеты Евгений Евтушенко был действительно больше чем 
поэт. Незабвенный друг и блистательный автор, чьими трудами 

явилось на торопливых газетных полосах нечто из разряда 
вечных ценностей: уникальная антология, заставившая 

миллионы людей вчитаться в светлое русское поэтическое слово

Год без Евгения Евтушенко
По рецепту 
Остапа Бендера

Проливные дожди спровоци-
ровали резкий подъем уровня 
воды в легендарном пятигор-
ском Провале. Подземное 
озеро вышло из берегов, и 
вода подтопила тоннель, про-
ложенный специально для 
туристов. Последний раз по-
добная картина наблюдалась 
во время прошлого весеннего 
паводка. Следуя совету Остапа 
Бендера, власти города реши-
ли заняться ремонтом, чтобы 
«провал не слишком провали-
вался»: укрепили стены, выло-
жили новую плитку, заменили 
проводку и освещение. Но не 
прошло и года, как вода вновь 
победила коммунальщиков.

Боец и птичка

Омский боец смешанного сти-
ля Александр Шлеменко вы-
ложил в соцсети видеоролик 
о спасении снегиря. По пути 
на тренировку Александр уви-
дел на дороге замерзающую 
птичку, которая трепыхалась 

из последних сил. Спортсмен 
отвез снегиря в школу едино-
борств, где его отогрели, дали 
поклевать пшена и отпустили 
на волю. Так что пичужке по-
везло оказаться в руках сер-
добольного бойца, в отличие 
от его соперников на ринге.

Звездные войны 
в камере

Физики и математики МФТИ 
опытным путем доказали, 
что землянам по силам за-
щитить планету от астероидов. 
Ученые в вакуумной камере 
создавали модели небесных 
тел разного размера и с по-
мощью лазеров определяли 
мощность, необходимую для 
их уничтожения. Выяснилось, 
что для уничтожения само-
го крупного из астероидов, 
когда-либо пролетавших близ 
земной орбиты, понадобилась 
бы ядерная боевая часть, эк-
вивалентная трем мегатоннам 
взрывчатки. После такого 
взрыва все обломки сгорят 
в плотных слоях атмосферы.

Правильный мальчик

В городе Ноябрьске ЯНАО 
15-летний школьник «сорвал 
джекпот», пытаясь снять с от-
цовской кредитки немного 
денег на мороженое. Банко-
мат нежданно-негаданно рас-
щедрился и вместо небольшой 
суммы выдал 60 пятитысяч-
ных купюр. Подросток деньги 
прикарманивать не стал, а 
отнес всю пачку в полицию. 
Там всю сумму оприходова-
ли и сообщили о поступке 
старшеклассника в местную 
гимназию №1, где он учится. 
А в банке заявили, что о таких 
клиентах можно только меч-
тать, и пообещали молодому 
человеку открыть льготную 
кредитную линию по достиже-
нии совершеннолетия.

Колокола 
исполнят гимн

Костромские власти тор-
жественно встретили коло-
кола для восстановленной 
звонницы местного кремля. 
18 колоколов весом от пуда 
до 16 тонн отлиты на заводе 
в ярославском Тутаеве и пред-
ставляют собой копии утра-
ченных в советское время. 
Реставраторы рассчитывают, 
что благовест поплывет над 
Волгой уже в первых числах 
апреля. Архитектор Алексей 
Денисов рассказал, что также 
отлиты колокола для кремлев-
ских курантов, которые будут 
исполнять фрагменты из опе-
ры «Иван Сусанин» Михаила 
Глинки – гимна Костромы.

•ТРУДЫ•

Об этом недетском достиже-

нии «Труду» с нескрываемой 

гордостью поведал Борис 

ГРАЧЕВСКИЙ, многолетний 

художественный руководитель 

легендарного киножурнала, на 

котором выросло несколько 

поколений «девчонок и мальчи-

шек, а также их родителей». Ос-

нованный более 40 лет назад, 

«Ералаш» и сегодня остается 

мегапопулярным зрелищем, 

даруя своей разновозрастной 

пастве заряд бод рости, опти-

мизма, хорошего настроения.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Б
орис Юрьевич, из тыся-
чи сюжетов «Ералаша» 
можете назвать самый 
любимый?
– Они все любимые, они все 

для меня как родные дети. Еще 

лет десять назад я мог сказать, 

что знаю все сюжеты наизусть – 

буквально по кадрам, по мон-

тажным склейкам, любой диа-

лог мог воспроизвести дословно. 

Но в последние годы мы стали 

снимать больше, чаще, так что 

теперь держать все это в голове 

становится сложнее. Но все рав-

но навскидку могу пересказать 

канву любого сюжета от начала 

и до конца. Я часто встречаюсь 

с юными зрителями, расспраши-

ваю их, что им нравится, что не 

нравится в нашем киножурнале, 

и когда дети, увлекаясь, вместо 

сюжетов из «Ералаша» начина-

ют рассказывать какие-то свои 

завиральные истории, я тут же 

обнаруживаю подмену.

– А какие сюжеты больше всего 
нравятся современным детям?
– Конечно, они смотрят и старую, 

проверенную десятилетиями 

классику «Ералаша», но больше 

любят все-таки сюжеты свежие, 

из сегодняшней жизни. Так что 

мы в постоянном поиске: изо-

бретаем новые подходы, темы, 

интересуемся, что детей волнует 

больше всего, прислушиваемся, 

как они разговаривают в школе 

и на улице. Этим занимается 

постоянно пополняемая группа 

режиссеров, авторов.

Один из них, замечательный 

драматург Алексей Щеглов напи-

сал для нас уже 180 оригинальных 

коротких историй. А еще он пишет 

скетчи для сатириков, пьесы для 

театров, снимает у нас сюжеты как 

режиссер. Я тоже иногда позволяю 

себе тряхнуть стариной. На моей 

совести – с десяток сюжетов, ко-

торые я сам написал и поставил. 

Но главным образом моя задача – 

искать талантливых людей, добы-

вать деньги, продвигать «Ералаш» 

к зрителю.

– О чем ваш тысячный по сче-
ту сюжет?
– Мы параллельно снимали не-

сколько историй, но в качестве 

«тысячника» выбрали такую. Это 

история мальчишки (его, кстати, 

играет Матвей Новиков, снявший-

ся в роли пропавшего мальчика 

в фильме «Нелюбовь»), который 

нашел на улице оставленного в 

коробке щеночка. И вот вместо 

того чтобы отнести его в приют 

или домой, накормить, обогреть, 

он, подобно некоторым нашим уз-

наваемым взрослым персонажам, 

превратился в пламенного орато-

ра-трибуна. Стал обличать люд-

скую че рствость, взывать к мило-

сердию по отношению к братьям 

нашим меньшим. Тем временем 

маленькая девочка взяла щеночка, 

отнесла его домой и проявила то 

самое милосердие, которого так не 

хватает герою этого сюжета, да и 

многим из нас. Этот сюжет, может 

быть, не самый смешной, но он, 

как мне кажется, тонкий, умный, 

прочитывается и детьми, и взрос-

лыми. При этом мы стараемся из-

бегать агрессивной «злобы дня», 

предпочитаем говорить о вечном, 

но в современных реалиях.

– Юмор – обязательное усло-
вие «Ералаша»?
– Ну а как без юмора? Смех для 

детей – как витамины и даже важ-

нее. Хотя есть сюжеты, не рассчи-

танные на дружный хохот. Мне 

нравится, когда зал сидит и тихо 

улыбается внутри себя. Основа-

тель «Ералаша», мой наставник 

и старший товарищ, прекрасный 

драматург Александр Хмелик не 

уставал повторять: если хотя бы 

десять человек из ста, посмотрев 

«Ералаш», не просто посмеются, 

а задумаются, значит, мы рабо-

таем не зря.

– В «Ералаше», я знаю, сни-
маются звезды российского 
кино – Дмитрий Харатьян, Сер-
гей Безруков, Сергей Гармаш...
– А еще Филипп Киркоров, Максим 

Галкин, Ефим Шифрин, Леонид 

Якубович, Гарик Харламов, Федор 

Добронравов и десятки других ак-

теров, шоуменов. 

Сейчас, напри-

мер, у нас будет 

сниматься Ми-

хаил Ефремов, он 

сыграет джинна, 

выползающего 

из молочной бу-

тылки...

– Заранее пред-
вкушаю эту сце-
ну! Но Ефремов 

Смех для детей важнее витаминов
Невероятно, но факт: на свет появился тысячный сюжет «Ералаша»!

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

28 млн
посещений набрали сюжеты 
«Ералаша» на видеохостинге 
YouTube за один только январь

Международная лига серфинга (WSL) 
запретила операторам делать крупные планы спортсменок в бикини. 

Это решение направлено на защиту женщин от сексуальных домогательств

По прогнозу центра «Фобос», 
снежный покров в Москве сохранится как минимум до второй, 

а в области – до третьей декады апреля

1830

Московский университетский благо-
родный пансион неожиданно по-
сетил Николай I. Встреченный лишь 
сторожем и беготней воспитанников, 
император остался очень недоволен 
открывшейся его взору картиной. 
За учебным заведением и так была 
репутация рассадника вольномыс-
лия. Две с половиной недели спустя 
последовал указ о преобразовании 
благородных пансионов при Москов-
ском и Санкт-Петербургском универ-
ситетах в гимназии.

1839

В бостонской газете Morning Post 
впервые появилось выражение 
o.k. – как шуточное сокращение не-
правильно написанного выражения 
all correct («все верно, в полном по-
рядке»). Теперь «окей» понятно во 
всех уголках земли.

1908

Родился Анатолий Ляпидевский, 
летчик, Герой Советского Союза 
номер один. Осенью 1933 года па-
роход «Челюскин» попал в ледовый 
плен в Чукотском море и спустя пять 

месяцев был раздавлен льдами. 
Первым в район поисков прибыл 
5 марта 1934 года Ляпидевский. Из 
лагеря терпящих бедствие он вывез 
10 женщин и двоих детей. Другим 
пилотам удалось пробиться к лаге-
рю только в апреле.

1912

Родился Вернер фон Браун, один из 
первых разработчиков ракетной 
техники. Сначала он создавал в Гер-
мании «оружие возмездия», а после 
Второй мировой в США стоял у ис-
токов американской космической 
программы.

1915

Родился Василий Зайцев, леген-
дарный снайпер, уничтоживший во 
время боев за Сталинград более 
300 солдат и офицеров врага. Был 
ранен взрывом мины, ослеп. Про-
фессор Владимир Филатов вернул 
ему зрение, и Зайцев еще командо-
вал минометной ротой.

1917

На заседании Постоянного совета 
Объединенных дворянских обществ 

России было единогласно принято 
решение «призвать все русское дво-
рянство признать эту власть (Вре-
менное правительство) и всемерно 
содействовать ей в достижении по-
ставленных ею задач».

1918

Германские войска начали обстрел 
Парижа из гигантской пушки, на-
званной «Большая Берта». Орудие 
калибра 420 мм весило 125 тонн, 
имело ствол длиной 34 метра и мог-
ло послать снаряд весом 120 кг 
на 131 км. За полгода по столице 
Франции произвели 351 выстрел, 
в результате которых были убиты 
256 и ранены 620 парижан.

1919

В Милане Бенито Муссолини осно-
вал новое политическое движение 
«Итальянский союз борьбы» (Fasci 
italiani di combattimento). Так родил-
ся термин «фашизм», появилась пер-
вая фашистская организация.

1933

Адольф Гитлер получил диктаторские 
полномочия.

1934

Родился Людвиг Фаддеев, мате-
матик, директор Международного 
математического института имени 
Леонарда Эйлера, академик, лауре-
ат Государственной премии.

1948

Скончался Евгений Абалаков, один 
из самых выдающихся альпинистов 
мира. Покорил более 50 вершин 
на Памире, Тянь-Шане и на Кавка-
зе. Первым и в одиночестве взял 
в 1933 году высочайшую вершину 
СССР – пик Коммунизма (7495 м).

1956

Провозглашена первая исламская 
республика – Пакистан.

1961

Старший лейтенант Валентин Бонда-
ренко из первого отряда космонав-
тов погиб в результате пожара в ба-
рокамере Института авиационной 
космической медицины. Трагедия 
произошла на 11-й день 150-суточ-
ного эксперимента.

1983

Скончался Барни Кларк, амери-
канский дантист, который первым 
перенес операцию по пересадке 
искусственного сердца. С ним он 
прожил 112 дней.

2001

Орбитальная станция «Мир», отрабо-
тавшая в космосе 15 лет, прекрати-
ла свое существование. Ее останки 
затонули в водах Тихого океана. 
Поставлена точка в многолетней со-
ветской программе развития орби-
тальных космических комплексов.

2013

В Лондоне скончался (покончил с со-
бой?) Борис Березовский, один из 
первых и самых влиятельных россий-
ских олигархов ельцинской эпохи. 

и другие упомянутые актеры 
дорого стоят. Их гонорары спо-
собны, подозреваю, разорить 
«Ералаш»?
– Как видите, мы живы. Разуме-

ется, мы платим гонорары на-

шим звездам, но это совсем не 

запредельные суммы. Никто их 

от нас и не требует. Знаете, как 

выглядит мой диалог со Стасом 

Садальским, нашим чемпионом 

по съемкам в «Ералаше»? Набираю 

его номер, говорю: «Привет, Стас». 

Он мне в ответ: «Согласен». Я ему: 

«Пойми, у нас тут проблемы...» Са-

дальский: «Я же сказал: согласен».

– А где и как вы ищете талант-
ливых детей для съемок?
– «Ералаш» – это не только кино-

журнал, это уже целая империя. У 

нас по стране работает 25 регио-

нальных студий, две из них в Мо-

скве. Есть свой театр «Ералаш». Мы 

разработали методику, по которой 

ребят обучают актерским навы-

кам. А раз в год мы устраиваем 

всероссийский фестиваль для 

детей от 6 до 13 лет, которые хо-

тят сниматься в кино. В этом году 

фестиваль пройдет в Звенигороде, 

он стартует 21 марта. Запланиро-

ваны премьеры новых фильмов, 

мастер-классы актеров, режис-

серов детского кино, встречи со 

звездами «Ералаша». И отбор ода-

ренных детей для последующих 

съемок. Победители фестиваля 

в качестве призов получат главные 

роли в новых выпусках «Ералаша». 

Кстати, только что у нас снялись 

две девочки – одна из Уренгоя, дру-

гая из Челябинска, – победившие 

на прошлогоднем фестивале.

– А где берете деньги на реали-
зацию своих замыслов?
– Нас частично финансирует госу-

дарство, спасибо Министерству 

культуры за это. Остальное зара-

батываем сами, в частности наши 

сюжеты покупает телевидение.

– Где сегодня можно увидеть 
«Ералаш»?
– Периодически нас показыва-

ют на Первом канале, чаще все-

го по праздникам. Любят нас и 

«Карусель», СТС и «СТС Love», на 

кабельных каналах. Рейтинги 

всегда хорошие. А еще, конечно, 

наш киножурнал – один из чемпи-

онов Сети. В январе сюжеты «Ера-

лаша» на видеохостинге YouTube 

дали фантастическую цифру: 28 

млн посещений. Некоторые сю-

жеты набирают по 6–7 млн про-

смотров. Это ли не свидетельство 

неугасающей популярности «Ера-

лаша»?

– Тысячный сюжет «Ералаша» – 
это рубеж. Каким вам видится 
будущее киножурнала?
– Много лет назад я шел по улице и 

встретил Сергея Михалкова, клас-

сика детской литературы и осно-

вателя киножурнала «Фитиль». 

В шутку сказал ему тогда: «Флаг 

«Фитиля» подхватил «Ералаш» и 

гордо несет его дальше». На что 

Сергей Владимирович серьезно 

ответил: «Ералаш» лучше «Фи-

тиля», флаг вам в руки». Хочется 

соответствовать этой оценке и се-

годня. Для этого важно держать 

руку на пульсе времени и посто-

янно расширять, пополнять ау-

диторию киножурнала, который 

вот уже 43 года учит детей добру, 

справедливости, верности, благо-

родству и другим самым важным 

вещам на свете. И что бы ни проис-

ходило в стране и мире, команда 

«Ералаша» каждую неделю честно 

снимает новый сюжет. Т
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КАЛЕНДАРЬ: 23 МАРТА
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